
Un 'microsismo' sorprendió a los asistentes que se encontraban en el evento.
Afirmó que Oaxaca seguirá siendo un estado prioritario en la agenda nacional.
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El Sistema de Información y Gestión

Educativa (SIGED) de la Secretaría de

Educación Pública (SEP) reveló una

situación alarmante respecto a las claves

de los centros de trabajo escolares. 

De las 473,904 claves registradas para

escuelas de educación básica pública,

166,494 se encuentran inactivas por

diversas razones como falta de alumnos,

problemas administrativos, escasez de

personal docente y fallos en la infraes-

tructura. 

Según especialistas, estas claves

podrían ser suficientes para atender a

más de 24.9 millones de estudiantes.

Cada centro puede tener una o varias

claves dependiendo de si operan en tur-

nos matutinos, vespertinos o nocturnos.

La falta de personal docente es la princi-

pal causa de inactividad para 158 claves

de jardines de niños, 165 de primarias y

47 de secundarias, según datos del

SIGED.

Por otro lado, los problemas adminis-

trativos afectan a un gran número de cla-

ves: 60,430 de preescolares, 65,992 de

primarias y 17,981 de secundarias están

cerradas por esta razón. 

Además, las fallas en la infraestructu-

ra educativa han llevado al cierre de 18

jardines de niños, 12 primarias y una

secundaria, a pesar de que la SEP reco-

noce que el 30% de las escuelas de edu-

cación básica presenta daño estructural.

El SIGED también señaló que estados

como Veracruz, Guerrero, Michoacán,

Sinaloa y Chiapas son los más afectados,

con el mayor número de centros escola-

res cerrados debido a la falta de estudian-

tes.

Erik Avilés, académico del Instituto

Michoacano de Ciencias de la Educación

José María Morelos, ha destacado la

necesidad de una auditoría exhaustiva

ante la cantidad significativa de claves

inactivas, sugiriendo que podría haber

corrupción detrás de estas cifras. 

Por su parte, Marco Fernández de

México Evalúa subrayó la importancia

de contar con información confiable para

mejorar la gestión educativa y aprove-

char mejor los recursos disponibles en un

contexto de presupuestos ajustados y cre-

cientes necesidades educativas.
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Un sismo de 4.4 grados se registró en

el puerto de Huatulco, Oaxaca, justo en

el momento que la virtual presidenta

electa, Claudia Sheinbaum Pardo,

ofrecía un mensaje a los ciudadanos.

Sin entrar en pánico, algunos de los

asistentes se sorprendieron al sentir que

en dos ocasiones se movió la tierra.

"Todo está bien, tranquilos",

exclamó Sheinbaum a cientos de ciuda-

danos que acudieron al deportivo muni-

cipal donde el presidente Andrés

Manuel López Obrador encabezó la

supervisión de acciones de bienestar, sin

interrumpir su diálogo con los habitan-

tes de este puerto.

Sheinbaum Pardo subrayó que, así

como Oaxaca está en el corazón del pre-

sidente López Obrador, la tierra de

Benito Juárez "va a seguir en el corazón

de la próxima presidenta de México".

Ofrece continuar con los 
programas de AMLO

Al señalar que el pueblo de México

decidió continuar con la 4T el pasado 2

de junio, la virtual presidenta electa,

aseguró que esa continuidad también

implica seguir con los programas de bie-

nestar iniciados por el presidente Andrés

Manuel López Obrador.

En el día dos de la segunda gira del

Presidente en funciones y la próxima

mandataria federal, Sheinbaum Pardo

afirmó también que dar continuidad a la

transformación significa seguir los prin-

cipios con los que ha gobernado López

Obrador, por el bien de México, prime-

ro los pobres, y no puede haber un

gobierno rico con un pueblo pobre.

Explicó, además, que habrá dos pro-

gramas nuevos, la estrategia de apoyo a

las mujeres de 60 a 64 años, porque es

un reconocimiento al trabajo de ellas

por las familias.

"Retomo el programa de caminos

artesanales no solamente por lo que sig-

nifica a las comunidades, sino también

la enseñanza que significa dar el recurso

al pueblo y que el pueblo lo administre

de manera honesta", aseveró

Sheinbaum.

Antes, en Huatulco, el presidente

López Obrador aseguró que no hay nada

que temer porque ya no van a regresar

los que se sentían dueños de México.

En lo que podía ser su última gira a

Oaxaca y ante los gritos de sus seguido-

res de que no se fuera del gobierno, el

Jefe del Ejecutivo federal reiteró que no

aspira a un "maximato, ser el hombre

fuerte, líder moral y mucho menos caci-

que".

"No hay nada que temer porque con-

tinúan los programas de bienestar, hasta

se van a mejorar y va a seguir habiendo

justicia, ya no van a regresar los que se

sentían dueños de México, ya no", insis-

tió López Obrador.

Adelantó que junto con Claudia

Sheinbaum Pardo recorrerá todo el país,

y apenas en dos giras ya han visitado

cinco estados: Durango, Coahuila,

Tamaulipas, Veracruz y Oaxaca, y les

faltan 27.

Para garantizar transparencia, se permi-
tirá la intervención de instituciones y
público en general.

Definen pasos
para resolver
rechazos a la

elección

CONÉCTATE
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La influenza aviar, causada por el

virus A(H5N1) de la familia

Orthomyxoviridae, ha dado un giro

alarmante al expandirse hacia el ganado

bovino en Estados Unidos. 

A partir del 25 de marzo de 2024, se

reportó el primer brote en vacas leche-

ras en varios estados del país, marcando

una nueva preocupación en la propaga-

ción de este virus, conocido por su

capacidad de infectar también a huma-

nos y otros mamíferos, como zorros y

lobos marinos.

El 1 de abril de este año, se confirmó

el primer caso de gripe aviar en un

humano, trabajador de un rancho leche-

ro donde se detectó el virus. 

Aunque su síntoma inicial fue irrita-

ción ocular y no la severa afectación

respiratoria característica del A(H5N1),

este incidente subrayó el riesgo poten-

cial para la salud pública. 

Desde entonces, se han registrado

dos casos más en Estados Unidos, aun-

que la transmisión de persona a persona

aún no se ha observado.

Expertos de la Organización

Mundial de la Salud advierten que el

virus A(H5N1) puede causar desde

infecciones respiratorias leves hasta

neumonía y síndrome de dificultad res-

piratoria aguda, con casos esporádicos

pero severos en humanos. 

La preocupación principal radica en

posibles mutaciones genéticas que

podrían facilitar su transmisión entre

personas.

Las fallas en la infraestructura educativa han llevado al cierre de 18 jardines
de niños, 12 primarias y una secundaria.

Inactivas, 166 mil claves de
centros de trabajo educativos

Se encuentra Influenza aviar bajo estricta vigilancia

Interrumpe sismo mensaje 
de Sheinbaum en Huatulco

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

La SENASICA ha iniciado la vigilancia

en ranchos con ganado bovino.

Con un gol solitario de Gerardo Arteaga, el cuadro azteca
superó 1-0 a Jamaica en su primer duelo del torneo, a
pesar de la lesión de Edson Álvarez, quien tuvo que 

abandonar la cancha.
1/DEPORTIVO 

Vence México en su debut de Copa América

López Obrador y Sheinbaum tienen planeado recorrer los 27 estados restantes
de la República Mexicana.
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El Tribunal Electoral ha delineado
los procedimientos que guiarán a la
comisión encargada de resolver las
impugnaciones relacionadas con la
elección presidencial.

Presidida por los magistrados Felipe
de la Mata y Felipe Fuentes Barrera,
esta comisión ha sido instruida para
llevar a cabo al menos una reunión
semanal de carácter público conforme
a un acuerdo aún no publicado.

La Secretaría General de Acuerdos
será responsable de crear un micrositio
que contendrá versiones públicas de
demandas, pruebas y escritos de ter-
ceros relacionados con los medios de
impugnación. 

Además, se publicará una línea del
tiempo detallando las actividades y
etapas del proceso de sustanciación y
resolución de las impugnaciones, así
como el proyecto que será sometido a
discusión del pleno de la Sala Superior.

La comisión dispondrá del apoyo
necesario, incluyendo secretariado
instructor y auxiliares, para el adecua-
do desempeño de sus funciones. 



uando el jueves por la
mañana la candidata
ganadora de los comicios
presidenciales apareció en
el Museo Interactivo de
Economía, en Donceles y

Francisco I. Madero, y luego subió al
escenario que había sido montado en el
lugar para que presentara en sociedad a
la primera parte de su gabinete de gob-
ierno, las miradas no se centraron en ella
sino en las seis personas que la acom-
pañaban.

Mientras las cuatro mujeres y los tres
hombres se acomodaban silenciosa-
mente en siete sillas dispuestas bajo un
atril donde se leía "Claudia Sheinbaum
Presidenta 2024-2030", los murmullos
empezaron a esparcirse: salvo uno,
todos los rostros eran conocidos en el
mundo de la aristocracia política
nacional, pero el asunto no era de
quiénes se trataba sino qué puesto ocu-
paría cada quien. ¿Este va a
Gobernación? ¿Este a Economía? ¿Esta
será canciller? ¿Esta irá a Educación?

Las dudas carcomían a las reporteras
y reporteros que tecleaban a toda prisa
los nombres de las personas ungidas por
la “virtual presidenta electa”, pero los
periodistas no podían notificar nada a
sus redacciones porque no tenían la
certeza de a dónde iría cada una de las
personalidades seleccionadas. No
tuvieron que esperar mucho, unos
instantes nada más. A las 11:16 horas,
Sheinbaum dio el primer puesto: a la
Secretaría de Economía, Marcelo
Ebrard.

Beso, sonrisas, gran reconciliación.
Ebrard, renovado, exultante.
Respetuoso, institucional. Señora
Presidenta Electa, le llamaba a su nueva
jefa. Y ahí, en ese mismísimo segundo,
el más adictivo deporte nacional en la
política mexicana, el futurismo, arranca-
ba. Se desataba, aunque ni siquiera haya
iniciado el nuevo sexenio. ¿O ya
empezó? Marcelo, desde ese instante, se
convirtió en precandidato a la
Presidencia de la República. El delfín
natural para el 2030 luego de que, disci-
plinadamente, ha cedido ya dos oportu-
nidades de ser candidato presidencial. Y
sí, en los códigos del sistema político de
México, la forma es fondo: el ex can-
ciller fue el único en tomar la palabra

además de Sheinbaum. Nadie más.
Ebrard, el tapado principal desde el 20
de junio de 2024.

Y el shock. El shock opositor.
Marcelo. Uta. Calambres en el estóma-
go, mareos, ataque de pánico. Habían
pensado, última esperanza hacia el
futuro (al menos por ahora), que tal vez
Claudia cedería las principales posi-
ciones en su gabinete a los más ultras y
mediocres entre los morenistas. Nada.
Te digo que me siento mal, no puedo
respirar. Panic attack. Natural: los opos-
itores, con sus intelectuales, periodistas
y cartonistas, evocaron las encuestas
publicadas antes de que Sheinbaum
fuera ungida y recordaron que Marcelo
aparecía al mismo nivel que su colega,
dándole una paliza a Xóchitl Gálvez, o a
quien le pusieran enfrente como can-
didato opositor.

Luego vino la segunda posición: a la
Secretaría de Ciencia, Humanidades,
Tecnología e Innovación, Rosaura Ruiz.
¿Secretaría de qué? La doctora, la cien-
tífica, se sacaba de la manga una secre-
taría que le podría hacer un gran bien al
país para intentar abatir brechas, y la
ponía en manos de una mujer de primera
en el área, una exdirectora de la Facultad
de Ciencias de la UNAM. ¿Otra mujer a
la Presidencia en 2030? Más vértigo
entre los opositores.

Tercera posición: Relaciones
Exteriores, para Juan Ramón de la
Fuente. El ex rector de la UNAM, el
exembajador ante la ONU. Desde ya,
otro precandidato presidencial que
aglutina a propios y extraños, que sabe
de diálogo y concertación. Ahí se
desplomaron. Una bolsa para respirar,
unas gotas de Rivotril diluidas en
Nutella.

Cuarta: la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, para
Alicia Bárcena, la actual canciller. Una
experta en un tema que está todos los
días en la agenda nacional y global.
Nada de improvisaciones en temas del
planeta y las energías del presente y del
futuro. Una técnica respetada dentro y
fuera del país.

Si esas mujeres y hombres hacen un
buen gobierno, qué difícil la tiene la
oposición, primero para reinventarse, y
luego para competir en seis años contra
esos nombres y apellidos.

Con razón la sacudida. Y el mutismo
posterior.

AL FONDO
Al final, Julio Berdegué Sacristán

quedó como nuevo titular de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural, un especialista sobre el tema que
ha estado en los puestos más altos de la
FAO, y Ernestina Godoy en la
Consejería Jurídica, el único personaje
realmente polémico de los seis nombra-
dos, ya que divide opiniones también al
interior de la propia 4T. Sin embargo, no
fue gran tema, ya que los mercados reac-
cionaron bien, los empresarios también,
y la ganadora de las elecciones dijo:

"Como ven, son mujeres y hombres
de primera. Me siento muy honrada de
que hayan aceptado ser parte del
Segundo Piso de la Cuarta
Transformación".

A ver qué a quién nombra la próxima
semana para mantener el buen nivel de
aceptación. Se sabe que, en Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O dará más calma
al escenario postelectoral, y probable-
mente suceda lo mismo en la Secretaría
de Seguridad si llega ahí Omar García
Harfuch, pero la designación en la
Secretaría de Gobernación será vital, el
paso más importante que dará
Sheinbaum para definirse como gober-
nante. Si opta por un personaje comple-
tamente partidista y excluyente,
peleonero y bravucón, insolente y sec-
tario, toda la imagen de conciliación,
diálogo y concordia que ha querido
enviar en estas semanas se vendrá por
los suelos. Se requiere alguien que
entienda la política como el arte de con-
vencer, no de imponer, alguien más ciu-
dadano y académico que dogmático.

Veremos.

a virtual presidenta electa

Claudia Sheinbaum con-

vocó el pasado fin de sem-

ana a una nutrida repre-

sentación del pueblo bueno

y sabio –aproximadamente

mil 300 personas–, a manifestar en una

sigilosa y discreta “consulta popular”, su

docta apreciación sobre la reforma prop-

uesta por el presidente López Obrador en

materia judicial, apoyándose en las

encuestadoras De las Heras y Enkoff. ¿Y,

qué creen? 80% de los escrutados se

mostró a favor de la reforma. Un millar de

encuestados, significan todo “el pueblo”.

En conclusión, la reforma al Poder

Judicial “VA”. Elegir a ministros, mag-

istrados y jueces por el patrocinio de par-

tidos, capitales o intereses inconfesables

sobre el mérito, promoción académica y

experiencia profesional es un grave error,

es la obsesión por acaparar todo el poder,

por desaparecer la democrática división

de poderes. ¿Se dejaría usted operar por

un médico designado por voluntad popu-

lar? ¿Volaría usted en un avión cuyo pilo-

to fue contratado por el voto popular?

El vocablo “pueblo” es utilizado como

un leitmotiv –motivo central– del discurso

de la Cuarta Transformación –lo que ésta

signifique–, amarrando navajas entre

neoliberales y pueblo, presentándose la

4T como el movimiento redentor de los

oprimidos, los maltratados y denostados a

lo largo del prolongado periodo neoliber-

al: “Los neoliberales creen que el pueblo

es tonto, tonto es el que cree que el pueblo

es tonto”. Queda pendiente la respuesta

neoliberal, obviamente éstos no menos-

precian al pueblo, ni son su enemigo,

además, ¿quién sí y quien no es pueblo?

¿a partir de que grado de educación, cul-

tura, ingreso o color alguien es pueblo y

otro no lo es? ¿Acaso la tan censurada

clase media aspiracionista no es pueblo?

Al respecto, 41 académicos, especialis-

tas del Instituto de Investigaciones

Jurídicas de la UNAM, realizaron un

análisis técnico, multidisciplinario y plur-

al sobre las 20 reformas que modificarían

58 artículos de la Constitución, con-

cluyendo en que dichas reformas lo que

buscan es favorecer al partido gobernante

e inciden en la división de poderes y con-

centrarán poder en la presidencia, añadi-

endo que otras “impactan en la vigencia

de nuestros derechos humanos, como las

relativas a la seguridad pública y la

prisión preventiva oficiosa”. López

Obrador, raudo y veloz, arremetió en con-

tra de la UNAM, la cual “ya no es como

antes porque se derechizó y tomó el mod-

elo del neoliberalismo del ITAM…todos

los directivos son muy conservadores en

la UNAM…son predecibles, pero les

diría, ¿qué se tienen que meter? Sí, claro,

ahí es donde debe darse el debate, el análi-

sis sobre la realidad para transformarla,

todas las universidades tienen ese papel”.

El Presidente criticó que la UNAM no

haya dicho nada del periodo neoliberal y

que no se tengan estudios en materia de

corrupción. De manera inaudita y hasta

vergonzante, la UNAM, solícita y sumisa,

no apoyó ni respetó la opinión de sus pro-

pios investigadores y reculó: “El docu-

mento sobre las 20 iniciativas de reformas

presentadas por el presidente López

Obrador elaborado por académicos del

IIJ… de ninguna manera representa un

posicionamiento de la UNAM ni el sentir

de su comunidad . En todo caso, los textos

reflejan exclusivamente la opinión de los

autores”.

Podemos presagiar lo que sigue en ade-

lante cuando opinemos: ¿qué se tienen

que meter?

os mexicanos votaron por
la implementación del
'Plan C', un ambicioso pro-
grama de desmantelamien-
to de la democracia consti-
tucional y de regresión

autoritaria. Se trata de la fase final del
proceso de desarticulación y captura de
instituciones que se ha venido instrumen-
tando a lo largo del sexenio de López
Obrador.

El régimen autoritario que se con-
struyó con la Revolución Mexicana se
centró en la concentración del poder en
manos de un gobierno fuerte y sin con-
trapesos reales, encarnado en la figura de
la presidencia de la República. Era el
gobierno quien organizaba las elecciones
y, por lo tanto, tenía en sus manos la
puerta de acceso a los cargos públicos. A
través del partido oficial, el presidente,
su jefe nato, tenía un control casi total de
la vida pública. El partido de Estado era
una estructura sumamente eficaz para, a
partir de una férrea disciplina, imponer la
obediencia a los designios presidenciales
a prácticamente todos los actores políti-
cos del país: legisladores federales y
locales, gobernadores y alcaldes. El
poder judicial, encabezado por la
Suprema Corte de Justicia, cuyos miem-
bros eran responsables de nombrar a
todos los jueces y magistrados federales,

también solía ser aquiescente con la vol-
untad presidencial, pues quienes lo
encabezaban, los ministros, se debían al
presidente que los había propuesto y a su
partido, que los había ratificado en el
Senado de la República.

El régimen político del siglo pasado
fue una elaborada maquinaria de uso y
abuso del poder que, sin menoscabar la
división de las funciones del Estado en
legislativo, ejecutivo y judicial, la
procuraba solo de nombre, pues en los
hechos todo el aparato público estaba
construido para hacer prevalecer la vol-
untad casi omnímoda del presidente de la
República. Es por esa razón que, precisa-
mente, Vargas Llosa calificó ese régimen
como LA DICTADURA PERFECTA.

La transición a la democracia pasó, en
consecuencia, por acotar el poder que
había llegado a concentrar la presidencia.
Así, en la década de los noventa, se refor-
mó el sistema electoral para permitir que
el voto se ejerciera de manera libre en
elecciones auténticas. Para ello, se
crearon nuevas instituciones encargadas
de organizar y validar los comicios, que
fueran independientes de los partidos y
autónomas de los gobiernos.

También se introdujeron figuras que
permitieron que la creciente pluralidad
política se reflejara en las Cámaras y en
los legislativos de los estados. Así, la rep-
resentación proporcional y las senadurías
de primera minoría permitieron que todas

las expresiones pudieran estar presentes e
interactuar en los espacios de decisión
política.

Además, se reformó profundamente el
Poder Judicial, haciendo de la Suprema
Corte un auténtico tribunal constitu-
cional que pudiera atemperar los abusos
y los actos inconstitucionales de los
poderes Legislativo y Ejecutivo, creando
también el Consejo de la Judicatura
Federal, que permitiera la profesional-
ización e independencia de los jueces y
magistrados.

Finalmente, se crearon órganos con-
stitucionales autónomos que, ejerciendo
funciones que antes estaban en manos del
gobierno, permitieron que las decisiones
fundamentales del Estado se tomaran con
criterios técnicos y no políticos, y de este
modo se acotara el poder discrecional y
autoritario que antes ejercía el Ejecutivo
federal.

El Plan C plantea un camino exacta-
mente inverso al descrito. Pretende,
primero, la desaparición del INE y su
sustitución por un órgano cuyos titulares
sean elegidos "popularmente", con lo que
se pretende lograr un control del mismo,
pues sus consejeros se van a deber a la
mayoría que los elija y no a la función de
garantizar la imparcialidad de las elec-
ciones. 

Se pretende también, por otro lado,
desaparecer a las diputaciones y
senadurías de representación propor-

cional y a las senadurías de primera
minoría, para que solo el partido mayori-
tario tenga presencia en el legislativo.
Además, se busca politizar al Poder
Judicial, haciendo que todos los min-
istros, magistrados y jueces del país sean
electos "popularmente", con lo que se
convertirán en representantes de los
intereses de las mayorías y no en
garantes de la Constitución y la ley como
deben ser. Y, finalmente, se busca desa-
parecer a la mayoría de los órganos
autónomos para que sus funciones sean
reasumidas por el gobierno.

En suma, lo que se pretende es acabar
con nuestra democracia constitucional y
regresarnos a una época autoritaria en la
que todo el poder estaba concentrado en
manos del Ejecutivo y los demás poderes
actuaban como su comparsa, es decir,
una democracia simulada y un régimen
autárquico.

Es una tragedia que la ciudadanía
haya avalado en las urnas que se revier-
tan los avances logrados en las últimas
décadas y que se restaure un régimen
autoritario disfrazado de democracia. 

Habrá que buscar nuevas vías para la
defensa de nuestras instituciones y de los
principios democráticos que son priori-
dad para todos los mexicanos que valo-
ramos la libertad y la justicia, y así amor-
tiguar en lo posible los efectos del inmi-
nente regreso a LA DICTADURA PER-
FECTA.

s un reclamo patriótico y con
gran preocupación ante el
panorama que hemos visto en
días recientes. El presidente
López Obrador con regocijo y
satisfacción celebra el número

de legisladores federales que su partido obtu-
vo en ambas Cámaras; de la misma manera
que en el interior de la República, tiene may-
oría morenista en las legislaturas de los esta-
dos.

De esa forma pueden ser aprobadas las
reformas constitucionales cuyas iniciativas
presentó el pasado cinco de febrero, como un
mensaje de que si ese día en 1917, el
Congreso Constituyente promulgó nuestra
Constitución vigente, él presenta sus
demoledoras reformas, para convertirse en el
hacedor de un nuevo Estado de Derecho el 5
de febrero del 2024.

Lo preocupante también es que la doctora
Claudia Sheinbaum en los últimos días se ha
dedicado a alabarlas e invitar a legisladores
de Morena a que apoyen esas modifica-
ciones. Se ha olvidado de la inseguridad que
vivimos, de los miles de muertos que día a
día aumentan el total de las defunciones por
causas violentas; de la ausencia del Estado
de Derecho en muchas zonas del país; de
extorsiones que se miran como habituales y

solo se refiere a las reformas constitu-
cionales y a intentar convencer que las mis-
mas no tienen por qué espantar las inver-
siones, lo que obviamente es inexacto.

Se realizaron unas encuestas, y de las mis-
mas se concluye que el pueblo si quiere que
se reforme la Constitución. Estoy seguro que
la mayoría de los encuestados ni las conoce,
ni puede valorar el peligro que entrañan para
la vida institucional de la Nación; son real-
mente peligrosas para la vida del país.

Hemos de entender que en estos momen-
tos la Presidenta Electa se encuentra obliga-
da a apoyar las ideas realmente obsesivas de
López Obrador.

Confiemos que su talento, y amor al
pueblo como lo ha venido diciendo se mate-
rialice y detenga esas reformas y así, de ver-
dad, salve a México.

Entre las iniciativas que se pretende sean
aprobadas, y que más le urgen al Titular del
Ejecutivo, está la llamada reforma judicial.

Con esta reforma se desea establecer que
con mecanismos democráticos se permita
que la ciudadanía determine quiénes serán
ministros y jueces.

Los actuales jueces serían substituidos
por quienes resultaran triunfadores en las
elecciones a que se convocará. Actualmente
en el Poder Judicial Federal, para ser Juez, se
deben presentar rigurosos exámenes de
conocimientos, además de tener

antecedentes de una conducta digna para
aspirar a esas responsabilidades.

Tratándose de los ministros, es el
Presidente quien propone al Senado que des-
igna, salvo en el caso de que no sea aproba-
da una terna en dos ocasiones, entonces es el
Presidente quien nombra directamente.
Como en el caso del nombramiento de Lenia
Batres.

Sin embargo, siempre, a excepción de la
última integrante de ese cuerpo colegiado,
todos los profesionistas propuestos han sido
juristas de valía.

El procedimiento propuesto pondría a los
funcionarios judiciales, dependientes de los
partidos políticos, de Morena concretamente,
por como se vieron los resultados recientes;
la división de poderes desaparecería y sería
una auténtica sumisión de poderes al
Presidente, en este caso a la Presidenta.

Se crearán también dos organismos tam-
bién integrados por votación popular que
tendrán la tarea de supervisar las tareas de
los jueces, y en su caso sancionarlos, siendo
estas resoluciones inatacables y definitivas.

Por eso Doctora, sálvenos de esa manera
usted también afianzará la autoridad que
debe tener. 

Seguiré comentando estas reformas, ojalá
los legisladores las conozcan y aun sin ser
abogados se den cuenta cómo se atenta con-
tra México en caso de ser aprobadas, y en un
acto de congruencia nacionalista, las recha-
cen a pesar de que López Obrador esté obse-
sionado con ellas.

domingo 23 de junio de 2024

En sus manos

Doctora, sálvenos

Juan Pablo Becerra-Acosta

Everardo Moreno Cruz
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Gabinete, futurismo y otro shock opositor

Regreso a la dictadura perfecta¿Qué se tienen
que meter?
José Rubinstein Jorge Triana
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Ciudad de México.                             

No se dará carpetazo en las investi-
gaciones del caso Ayotzinapa y de las
tragedias de las minas de Pasta de
Conchos y El Pinabete, se compro-
metió ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien confió
en que ante un eventual escenario en el
que su gobierno no dé con el paradero
de los 43 estudiantes desaparecidos o
no concluya la recuperación de los
mineros fallecidos, la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, dará
continuidad a las indagatorias y a los
trabajos de rescate.

Esto tiene que ser así, son expedi-
entes abiertos, no puede haber carpeta-
zo, aseveró en su conferencia de pren-
sa diaria en Palacio Nacional, donde
resaltó: Nosotros no vamos a cerrar
ningún expediente, son expedientes
abiertos, entonces, vamos a continuar.

Sostuvo que el gobierno anterior
intentó cerrar las investigaciones de
Ayotzinapa con la invención de la lla-
mada verdad histórica.

Fue más que un error, fue un crimen
querer dar carpetazo, pues ni a los
familiares, a la gente, a nadie, ni al
Estado, ni a las instituciones les con-
venía actuar así. Fue un atisbo, un
grave error, afirmó.

El mandatario aseguró que encon-
trar a los normalistas y rescatar los

cuerpos de los mineros son prioridades
de su gobierno. “Lo más importante es
el rescate, es lo mismo que en el caso
de los jóvenes de Ayotzinapa. Hay
como 100 presos, ya hay investiga-
ciones y se sigue conociendo, indagan-
do sobre lo sucedido, pero lo más
importante es encontrarlos y estamos
trabajando en eso.

Ya después vamos a presentar un
reporte, pero lo que quisiéramos es
encontrarlos, todo nuestro esfuerzo
está en eso, a ver hasta dónde llegamos,
declaró el jefe del Ejecutivo.

Añadió que instruyó ayer mismo a
la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, a que se intensifiquen
los trabajos de rescate en las minas de
Pasta de Conchos y de El Pinabete.

Al preguntarle sobre el tema, el
tabasqueño indicó que no se pronun-
ciará sobre la posibilidad de que se pre-
senten nuevas denuncias contra Grupo
México y las autoridades que deci-
dieron en su momento detener las
labores de rescate de los mineros tras el
accidente en Pasta de Conchos, donde
fallecieron 65 mineros en febrero de
2006.

Y es que, sostuvo, su mandato está
por concluir y quiere que los esfuerzos
se concentren en el rescate. Nos queda
poco tiempo, tres meses, y todo el
tiempo lo queremos dedicar al rescate,
no queremos distraernos.

Ciudad de México/El Universal.-

Sin la presencia del Grupo Jalisco se
llevó a cabo el Consejo Nacional de
Movimiento Ciudadano (MC) en el que
se aprobaron las convocatorias para
renovar las dirigencias estatales, se
rindieron los informes de los liderazgos
y estuvo presente la plana mayor de la
fuerza naranja.

En la reunión a puerta cerrada,
Dante Delgado, líder nacional de MC,
presentó las cifras alegres del crec-
imiento del partido a nivel nacional tras
las elecciones federales del 2 de junio.

El senador remarcó que Jorge
Álvarez Máynez fue la piedra angular
de la expansión de la fuerza fosfo fosfo
en México, no sólo en Jalisco y Nuevo
León, estados gobernados por MC.

"En 90 días creció nuestra aso-
ciación. (…) Máynez ganó los tres
debates y a partir de ahí se disparó.
Ellos [la oposición] no imaginaban qué
habría. Lo único que hicieron con sus
actos fue potenciar más lo que ellos no
querían (…) y yo lo les puedo decir que
vamos a seguir creciendo en todos los

estados", expresó Delgado Rannauro.
Pablo Lemus, gobernador electo de

Jalisco; Clemente Castañeda, coordi-
nador en el Senado; Verónica
Delgadillo, virtual alcaldesa de
Guadalajara; Juan José Frangie, virtual
alcalde de Zapopan; Tecutli Gómez,
virtual diputado federal de Lagos de
Moreno, Jalisco, y José Manuel Romo,

dirigente estatal en la entidad, se ausen-
taron del evento.

Pese al alejamiento, Álvarez
Máynez dijo que respeta los comentar-
ios que Enrique Alfaro lanzó sobre la
nueva forma de hacer política de MC,
respeta su opinión, su forma de hacer
política, su trayectoria y lo respalda por
sus resultados en Jalisco.

Huatulco, Oax./El Universal.-

En su segunda gira de trabajo con la
virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que no
hay nada que temer porque ya no van a
regresar los que se sentían dueños de
México.

A 20 días de la elección federal,
donde Morena y aliados se llevaron
"carro completo", el Mandatario dijo
que vivimos tiempos interesantes por
eso se están dando cambios relevantes
y se están rompiendo mitos.

"Los mitos de que el pueblo es
manipulable, que se le puede jugar el
dedo en la boca, tomen su manipu-
lación, tomen su Champotón", dijo
presidente López Obrador golpeando
su puño izquierdo con su mano
derecha.

Aseguró que ahora el pueblo es el
protagonista de la democracia ver-
dadera; y si se equivoca no importa
porque el pueblo vuelve a mandar.

Destacó su alegría porque el pueblo

de México tuvo buen tino y eligió a una
mujer con muchas convicciones,
porque eso es lo mejor que lo pudo
pasar a México, más allá de la cuestión
partidista, dijo que Sheinbaum gob-
ernará para todos, pero sobre todo para
los más necesitados.

Ante los gritos de sus seguidores

que le pedían que no se fuera del gob-
ierno, el Presidente reiteró que no aspi-
ra un "maximato, ser el hombre fuerte,
líder moral y mucho menos cacique".

Adelantó que, junto con la doctora
Sheinbaum recorrerá todo el país, pues
apenas en dos giras han visitado cinco
estados y les faltan 27 entidades.

Ciudad de México/El Universal.-

Al menos 25.1 millones de personas
presentan rezago educativo, es decir,
19.4% de la población de México, de
acuerdo con el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval), que destaca que este
se convirtió en la tercera carencia con
mayor incidencia a nivel nacional, sólo
por detrás de la falta de acceso a la
seguridad social y a los servicios de
salud.

Los estados con mayor rezago
educativo son Chiapas, con 31.1%;
Oaxaca, 29.1%; Michoacán, 28.9%;
Guerrero 28.8%. y Veracruz, 25.5%.

En contraste, Sonora, Baja
California Sur, Nuevo León, Coahuila
y Ciudad de México son las entidades
que registran menos retraso, con
14.6%, 14.2%, 13.5%, 13.5% y 9.7%,
respectivamente.

El Coneval dice que el rezago se
registra en la población que tiene entre
tres y 21 años, que no cuenta con edu-
cación obligatoria y no asiste a un cen-
tro de educación formal; si tiene 22
años o más, nació a partir del año 1998
y no ha terminado la educación obliga-
toria; tiene 16 años o más, nació antes
de 1982 y no cuenta con el nivel de
educación vigente en el momento en
que debía haberlo cursado; tiene 16
años o más, nació entre 1982 y 1997 y
no cuenta con el nivel de educación
obligatoria vigente en el momento en
que debía haberla cursado.

Para la fundadora y coordinadora
nacional de la organización civil
Educación con Rumbo (ECR), Paulina
Amozurrutia Navarro, el rezago educa-
tivo es multifactorial: la falta de pre-
supuesto en los diferentes órganos
encargados de la educación, el nuevo

modelo educativo que no respondía a
las necesidades básicas de la educación
de México, el cual relegó aprendizajes
indispensables como la ciencia, la lec-
toescritura y la lógica matemática son
los factores preponderantes que dieron
como resultado las peores cifras.

"La educación es uno de los temas
más relegados por parte de la 4T, la
reducción de presupuesto desde pro-
gramas para la primera infancia hasta
estudios superiores en el Consejo
Nacional de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías reflejan los resultados
educativos en nuestro país", dice.

Destaca que la o el próximo titular
de la Secretaría de Educación Pública
(SEP) debe atender esta situación, así
como los problemas en el sistema
educativo, como la pérdida de apren-
dizaje y el abandono escolar.

A juicio de la activista, esa depen-

dencia adolece de un liderazgo, pues
asegura que la institución se convirtió
en este sexenio en un botín político.

"Tanto Delfina Gómez, actualmente
gobernadora del Estado de México y
extitular de la institución, como la actu-
al secretaria carecen de un perfil técni-
co de conocimientos profundos
pedagógicos y didácticos y sobre todo
experiencia en el sector educativo para
afrontar la crisis educativa, que ha gol-
peado a nuestro país durante los últi-
mos años", argumenta.

Alejandra Luna Guzmán, académica
de tiempo completo del Departamento
de Educación de la Universidad
Iberoamericana, explica que el rezago
educativo no es propiamente generado
por la falta de calidad en la educación,
sino también por la pobreza, la falta de
alimentación y de atención médica.

"En 2019, los ganadores del Premio

Nobel de Economía [Abhijit Banerjee,
Esther Duflo y Michael Kremer],
desarrollaron la idea de los ciclos de
pobreza, que es precisamente este
punto en el que una persona no puede
salir de su pobreza porque quizá
enfrente una pobreza alimentaria, lo
que le impide poder ir todos los días a
la escuela. Y, además, si es que logra
tener esa fuerza para levantarse, la
urgencia para la familia es que la niña,
el niño o el adolescente o de la edad
que sea, se ponga a trabajar", expone.

Comenta que esos círculos de la
pobreza tienen una dimensión social y
una dimensión económica que se ten-
drían que atacar de raíz para empezar a
resolver el rezago educativo. "Que los
estados que tienen mayor rezago
educativo sean los más pobres del país,
no es ninguna coincidencia", men-
ciona.

Ciudad de México/El Universal.-

Para que el 1 de octubre de cada seis
años cuando cambia el Poder Ejecutivo
federal los empleados gocen de un día de
descanso obligatorio, la diputada federal
priista María de Jesús Aguirre
Maldonado, presentó a la Comisión
Permanente una iniciativa para reformar
el artículo 74 de la Ley Federal del
Trabajo.

La legisladora argumentó que por
mucho tiempo la Constitución en su
artículo 83, determinó que el Presidente
de la República entraría a ejercer su cargo
el 1 de diciembre y duraría en el seis
años.

Indicó que acorde con lo anterior, el
artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo
que refiere los días de descanso obligato-
rio, estableció en su fracción VII, que el
día 1 de diciembre de cada 6 años, por la
trasmisión del poder al Ejecutivo federal,
sería obligatorio para los empleados dis-

frutar ese día feriado.
Sin embargo, la legisladora explicó

que el actual artículo 83 de la Constitu-
ción señala que el 1 de octubre, será el día
en que el Presidente tome posesión de su
cargo para comenzar su gestión.

Precisó que esto en apego al decreto
que se publicó el 10 de febrero de 2014,

derivado de la Reforma Político Electoral
de ese mismo año, en el que se acordó
que el cambio operaría hasta la elección
de 2024.

Por tal razón, subrayó, es urgente mod-
ificar el artículo 74 de dicha ley y su frac-
ción VII, para que guarde armonía con el
precepto constitucional indicado.

De esta manera el Artículo 74, estable-
cería son días de descanso obligatorio: el
1 de enero; el primer lunes de febrero en
conmemoración del 5 de febrero; el tercer
lunes de marzo en conmemoración del 21
de marzo; el 1 de mayo; el 16 de sep-
tiembre; el tercer lunes de noviembre en
conmemoración del 20 de noviembre.

Además, el 1 de octubre de cada seis
años, cuando corresponda a la trans-
misión del Poder Ejecutivo Federal; el 25
de diciembre, y el que determinen las
leyes federales y locales electorales, en el
caso de elecciones ordinarias, para efec-
tuar la jornada electoral.

Buscan reformar el artículo 74 de la LFT

Buscan modificar el día.

Termina sexenio con 25 millones con estudios incompletos

Grupo Jalisco no acude a
Consejo Nacional de MC

Dante Delgado, líder nacional de MC, presentó las cifras alegres del crec-
imiento del partido a nivel nacional

Sheinbaum gobernará para los más necesitados

El Presidente reiteró que no aspira un "maximato, ser el hombre fuerte, líder
moral y mucho menos cacique"

Ayotzinapa es un caso abierto, 
no tendrá carpetazo: AMLO

Señala que Claudia Sheinbaum dará continuidad a las indagatorias y a los
trabajos de rescate.
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Chilpancingo, Gro/El Universal.-

El presidente municipal de Malinal-
tepec, en la Montaña de Guerrero, Aca-
cio Flores Guerrero, fue hallado muer-
to la noche del viernes en una camione-
ta sobre la carretera rumbo a la comu-
nidad de Alacatlatzala, en esa locali-
dad.

"Me engañaron, porque todo el
tiempo el gobierno me estuvo engañan-
do diciéndome que estaban negocian-
do, pero en realidad mi esposo ya esta-
ba muerto", reclamó Bellarina
Bernardino, esposa del alcalde.

Flores Guerrero estaba reportado
como desaparecido desde la tarde del
jueves cuando llegó a la colonia La
Guadalupe, anexo de Alacatlatzala a
inaugurar la pavimentación de un
tramo carretero y fue retenido por los
pobladores junto con su comitiva.

A las cinco de la tarde del viernes, el

gobierno del Guerrero informaba que
funcionarios estaban negociando la
"liberación del edil". A las ocho de la
noche, una comisión pudo ingresar a la
colonia La Guadalupe y halló una
camioneta blanca, propiedad del ayun-
tamiento de Malinaltepec, con el
cadáver del presidente municipal.
Alrededor de las 12 de la noche, el
ayuntamiento de Malinaltepec confir-
mó el asesinato de Flores Guerrero,
también lo hizo la Fiscalía General del
Estado (FGE).

Flores Guerrero intentó reelegirse,
pero perdió contra el candidato del PT.

En menos de una semana, en
Guerrero fueron asesinados dos
alcaldes, uno en funciones y el otro
electo.

La madrugada del lunes fue asesina-
do el alcalde electo de Copala, el
capitán de la Marina, Salvador Villalba
Flores.

Ciudad de México/El Universal.-

La ponencia de la ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Ana Margarita Ríos Farjat,
desarrolló "Sor Juana", una aplicación
de inteligencia artificial para consultar
versiones públicas de los proyectos de
sentencia a su cargo.

Ríos Farjat es la primera ministra
del Máximo Tribunal en hacer uso de
esta plataforma, desarrollada con
apoyo de diferentes herramientas como
Streamlit, Google, Pinecone y código
propio diseñada para facilitar la
revisión, comprensión y socialización
del contenido de sus resoluciones judi-
ciales.

En el sitio https://ponenciamamrf-
gpt.streamlit.app/ se explica que "Sor
Juana" es una plataforma de inteligen-
cia artificial, a través de la cual los
usuarios podrán literalmente chatear
con una sentencia.

Para hacerlo, los usuarios deben
seleccionar un asunto mediante número
de expediente, desplegando el menú
que se encuentra en la esquina superior
izquierda de la página.

Acto seguido, se habilita un chat en
el que los usuarios pueden preguntar
sobre la litis, conclusión y fecha en la
que el proyecto de sentencia se
analizará en la Primera Sala de la
Corte.

"Para poder chatear debes elegir una
sentencia desplegando el menú que se
encuentra en la esquina superior
izquierda. Una vez elegida la sentencia,
podrás plantear tus dudas a 'Sor
Juana'", se señala.

El modelo es experimental y sólo se
tiene acceso a una sentencia a la vez,

con la finalidad de explicar los hechos.
"No recolectamos ni procesamos

ningún dato personal que pueda identi-
ficarte, ni información de análisis digi-
tal".

Al presentar la aplicación, el mag-
istrado Juan Jaime González Varas,
coordinador de la ponencia de Ríos
Farjat, afirmó que "Sor Juana" es una
plataforma de inteligencia artificial que
permite al usuario chatear con los
proyectos de sentencia.

"Únicamente tienes que seleccionar
el asunto, imaginar, crear y preguntar

todo lo que esté a tu alcance. Por ejem-
plo, ¿de qué trata el asunto? Ante esta
pregunta 'Sor Juana' responderá de una
manera práctica, sencilla y ciudadana
los hechos del caso", explicó.

"Podemos imaginar otro tipo de pre-
guntas. Por ejemplo. ¿Cuál es la con-
clusión a la que está llegando el
proyecto de sentencia próximo a ser
votado por la Primera Sala? O bien
¿qué precedentes se citan en el caso?
La ponencia de la ministra Ríos Farjat
te escucha y si tienes dudas pregúntale
a 'Sor Juana'".

Ciudad de México/El Universal.-

Patricia Mercado agradeció a Jorge
Álvarez Máynez por el crecimiento y la
expansión de la fuerza de Movimiento
Ciudadano (MC) a nivel nacional.

En redes sociales, la senadora naran-
ja celebró que seis millones de mexi-
canos eligieran al ex candidato presi-
dencial emecista en las urnas el pasado
2 de junio, hecho por el que atribuyó al
político zacatecano que MC haya cre-
cido en la República mexicana.

"Gran recibimiento a Álvarez
Máynez en su casa, como el excelente

candidato presidencial que consiguió la
confianza de 6 millones de mexicanas
y mexicanos.

"Hoy en la Coordinadora Ciudadana
Nacional de Movimiento Ciudadano
celebramos el ser la fuerza política de
mayor crecimiento y la confirmación
de que fue correcta la decisión de ir a
las elecciones con nuestro propio
proyecto", escribió en la red social X,
en una publicación acompañada de un
video del arribo del emecista al
Consejo Nacional, entre festejos,
aplausos y arengas.

Ciudad de México.-                             
El gobernador Alfredo Ramírez

Bedolla, anunció que el embajador de
Estados Unidos en México, Ken
Salazar, visitará Michoacán el próximo
lunes.

Durante la visita, se abordarán
temas como agroexportaciones, seguri-
dad en la industria aguacatera,
medioambiente y la formalización lab-
oral del sector agroindustrial.

El gobernador destacó la importan-
cia económica del aguacate para
Michoacán y el país.

Asimismo, reconoció la disposición
del embajador Ken Salazar para reini-
ciar la certificación de aguacates
michoacanos destinados a exportación
a Estados Unidos.

En reunión con integrantes del gabi-
nete ambiental, el gobernador enfatizó
la urgencia de implementar este proce-
so para evitar el cambio de uso de suelo
forestal y la comercialización de agua-
cate producido en huertas ilegales.

"Con la certificación se distinguirá a
los productores que no deforestan y se
establecerá un sistema de pago por ser-
vicios ambientales y de compensación
ambiental, mejorando la imagen del
aguacate michoacano en mercados
internacionales", expuso.

Ramírez Bedolla, adelantó la posi-
bilidad de que el Departamento de
Agricultura de Estados Unidos
(USDA) y el Servicio de Inspección
Sanitaria (APHIS) acrediten el proceso

de certificación estatal y para ello pidió
socializar la propuesta con otras áreas u
organismos como la Asociación de
Productores y Empacadores de
Aguacate de México (APEAM).

Finalmente, se compartió que se
tienen 49 mil 118 huertas certificadas
para exportación, de las cuales al
menos 819 no pasarían el proceso de
certificación estatal de buenas prácticas

identificadas con el Guardián Forestal.
Este sábado también anunció que

reinició el envío de embarques de
aguacate y mango a Estados Unidos
tras el veto que se instauró el pasado
viernes 14 de julio.

Fue a través de las redes sociales
que el gobernador de Michoacán infor-
mó el reinicio del proceso de certifi-
cación de ambas frutas.

Ciudad de México. 
La familia de Carlos Slim Helú, el

hombre más acaudalado del país,
amplió su negocio en el sector energéti-
co. Grupo Carso adquirió la totalidad
del capital social de la petrolera
PetroBal Operaciones Upstream, mien-
tras Control Empresarial de Capitales
aumentó su participación en Talos
Energy.

El conglomerado de empresas que
son propiedad de Slim Helú informó a
la Bolsa Mexicana de Valores que a
través de su filial Zamajal cumplió con
las condiciones estipuladas y obtuvo
las autorizaciones regulatorias para
comprar la entidad encargada de activi-
dades de exploración y extracción de
hidrocarburos de PetroBal.

La transacción para adquirir parte
del negocio de la firma que pertenece a
Grupo Bal, de la familia Bailleres, fue
por un monto de 530 millones de
dólares.

PetroBal Operaciones Upstream
Delta 1 es titular de 50 por ciento de
participación en los campos Ichalkil y
Pokoch, ubicados frente a la costa de
Campeche, los cuales se relacionan al
área contractual 4 bajo el contrato
CNH-R01-LO2-A4/2015.

La entidad adquirida, en calidad de
socio financiero, conforma un consor-
cio con Fieldwood Energy E&P

México, como operador, para la explo-
ración y extracción de hidrocarburos
bajo la modalidad de producción com-
partida en el área contractual 4.

De acuerdo con datos de la
Comisión Nacional de Hidrocarburos
(CNH), la producción relacionada con
el contrato CNH-R01-LO2-A4/2015
fue de 9 mil 999 barriles diarios en
mayo, aunque en promedio en los últi-
mos 12 meses ha sido de 11 mil barriles

diarios.
Grupo Carso cuenta con la división

Carso Energy, la cual tiene operaciones
de petróleo en los Llanos Orientales de
Colombia y operaciones de explo-
ración en campos en Veracruz, México,
así como exploración y explotación de
recursos geotérmicos del subsuelo, en
Celaya y Mexicali.

Por otra parte, Talos Energy informó
ayer a la Comisión de Bolsa y Valores

de Estados Unidos (SEC, por sus siglas
en inglés) que Control Empresarial de
Capitales, propiedad de la familia Slim,
incrementó en 20 por ciento su partici-
pación en la petrolera estadunidense.

De acuerdo con el informe, la
empresa propiedad de la familia de
Slim Helú, que cuenta con una cartera
de inversiones en diversos sectores,
adquirió 300 mil acciones a un precio
de 10.8 dólares por acción. En total, la

transacción fue por un monto total de
3.24 millones de dólares.

Con 50.1 por ciento, Talos Energy es
la principal propietaria de Talos
Mexico, pues en septiembre del año
pasado Grupo Carso adquirió 49.9 por
ciento.

La filial de la petrolera
estadunidense en el país encabeza el
consorcio Bloque 7, el cual que está
asociado con Petróleos Mexicanos
(Pemex) para explorar y extraer crudo
en Zama.

Este campo destaca por ser el más
grande descubierto en años recientes,
pero también porque fue hallado por un
grupo privado y estuvo en disputa por
estar en colindancia con una asignación
de Petróleos Mexicanos (Pemex).

Talos México mantiene una partici-
pación de 17.7 por ciento en el megay-
acimiento ubicado en la costa de
Tabasco, mientras el resto es operado
por la empresa productiva del estado.

Ambas operaciones ocurren luego
de que en días recientes el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo
que Slim Helú busca participar con
Pemex en un proyecto de gas natural en
Lakach, ubicado en el Golfo de
México, pues la empresa estatal
rescindió a finales de 2023 un acuerdo
que tenía con la firma estadunindese
New Fortress Energy.

Slim amplía su emporio en el sector petrolero

Carlos Slim, empresario duelo de Grupo Carso, extendió sus negocios al sector energético con la compra de
PetroBal Operaciones Upstream

Encuentran muerto al
alcalde de Malinaltepec

Flores Guerrero estaba reportado como desaparecido desde la tarde del
jueves

Ponen al servicio de la justicia la IA

Ana Margarita Ríos Farjat, desarrolló "Sor Juana", una aplicación de
inteligencia artificial para consultar versiones públicas de los proyectos de
sentencia a su cargo.

Mercado agradece a Álvarez 
Máynez por crecimiento de MC

En redes sociales, la senadora naranja celebró que seis millones de mexi-
canos eligieran al ex candidato presidencial emecista en las urnas el pasa-
do 2 de junio

Embajador Salazar visitará Michoacán

Durante la visita, se abordarán temas como agroexportaciones, seguridad
en la industria aguacatera, medioambiente y la formalización laboral del sec-
tor agroindustrial.



El Universal/EU.-                                        

Donald Trump, exmandata-

rio estadounidense y virtual

candidato republicano,

declaró este sábado que ya

decidió quién era su compañe-

ro de fórmula y que no le ha

informado.

Trump dijo a NBC News,

antes de un mitin en

Filadelfia, que ya había elegi-

do a su candidato a vicepresi-

dente. 

"En mi opinión, sí", dijo el

expresidente cuando se le pre-

guntó si estaba decidido.

Cuando se le cuestionó si

su elegido sabe que esa perso-

na, Trump respondió: "No,

nadie lo sabe".

Trump ha dicho que podría

anunciar su elección en la

Convención Nacional

Republicana en Milwaukee el

próximo mes.

Fuentes familiarizadas con

el proceso le dijeron al medio

The Hill que los favoritos para

el puesto son el gobernador de

Dakota del Norte, Doug

Burgum, los senadores JD

Vance y Marco Rubio.

Otros que recibieron mate-

riales de investigación y están

bajo consideración incluyen a

los senadores Tim Scott, Tom

Cotton, la representante Elise

Stefanik, el representante

Byron Donalds y el exsecreta-

rio de Vivienda y Desarrollo

Urbano Ben Carson.

Busca el voto de los
Evangélicos

El expresidente estadouni-

dense Donald Trump hizo un

llamado enérgico este sábado a

los evangélicos para que voten

masivamente en las elecciones

presidenciales de noviembre,

con el objetivo de ayudarlo a

recobrar la Casa Blanca. 

En su discurso, prometió

proteger “ferozmente” la liber-

tad religiosa si es elegido. El

evento se llevó a cabo en un

hotel de Washington ante cien-

tos de asistentes de la confe-

rencia de la coalición Faith

and Freedom (Fe y Libertad,

en español).“Los evangélicos

y cristianos no votan tanto

como deberían”, afirmó el

candidato republicano. 

“Van a la iglesia cada

domingo pero no votan. Y

tenemos que asegurarnos de

que voten esta vez, porque

solo tienen que hacerlo esta

vez”, insistió Trump, arran-

cando risas del público al

agregar: “Dentro de cuatro

años no tienen que votar,

¿vale? En cuatro años no

voten, no me importa”.

Trump recordó a los

evangélicos el papel crucial

que jugaron en su ascenso al

poder en 2016 y reiteró su

compromiso de defender su fe. 

Subrayó que, durante su

mandato, ya les permitió obte-

ner una victoria significativa

al nombrar a tres jueces con-

servadores en la Corte

Suprema, lo que llevó a la anu-

lación del derecho al aborto en

todo el país en 2022.

“Protegeremos a los cristia-

nos en nuestras escuelas, en

nuestro ejército, nuestra admi-

nistración, nuestros lugares de

trabajo, en nuestros hospita-

les”, se comprometió Trump.

Además, afirmó que si

regresa a la presidencia creará

un grupo federal para investi-

gar la “discriminación” y la

“persecución” de los cristianos

en Estados Unidos, una pro-

puesta que resonó positiva-

mente entre los asistentes.

Trump también acusó a los

demócratas de intentar mante-

ner a los fieles de la religión

“fuera de la política”, una

declaración que fue recibida

con entusiasmo por la multitud

que respondió coreando “Vota,

vota, vota”. 

El próximo jueves, el líder

republicano se enfrentará en

un esperado debate televisado

a su rival demócrata, el presi-

dente Joe Biden, en lo que pro-

mete ser un evento crucial en

la carrera hacia la Casa Blanca.

Redacción/Reino Unido.-                        

El emperador de Japón,
Naruhito, y su esposa, la empera-
triz Masako, llegaron al Reino
Unido el sábado en plena cam-
paña electoral para una visita de
Estado, donde serán recibidos por
el rey Carlos III. 

Esta es la segunda visita al
extranjero de la pareja desde la
ascensión al trono de Naruhito en
2019. 

La pareja imperial aterrizó en
el aeropuerto de Stansted y
comenzará su visita con compro-
misos privados el domingo y
lunes, seguido por un programa
oficial de tres días a partir del mar-
tes.

El acto principal de la visita
será un banquete en el palacio de
Buckingham el martes, generando
especulaciones sobre la posible
presencia de la princesa Catalina,
esposa del heredero al trono,

Guillermo. 
Además, Naruhito visitará el

castillo de Windsor y depositará
flores en la tumba de la reina
Isabel II, fallecida en septiembre
de 2022. 

El emperador y su esposa asis-
tieron a sus funerales, junto con
muchos otros jefes de Estado
extranjeros.

Para el rey Carlos III, de 75
años, esta visita de Estado será la
tercera que recibe desde su ascen-
sión al trono. 

A pesar de su reciente diagnós-
tico de cáncer, el rey reanudó sus
compromisos públicos en abril.

Naruhito se mostró “muy agra-
decido” de que el rey Carlos III
pueda recibirlo. 

Antes de Carlos, la reina Isabel
II había recibido a dos emperado-
res japoneses durante su reinado
de 70 años: primero a Hirohito en
1971 y luego a su hijo mayor, el
emperador Akihito, en 1998.

Redacción/Guatemala.-                        

Este sábado, el presidente de
Guatemala, Bernardo Arévalo, y su
homóloga hondureña, Xiomara
Castro, acordaron buscar solucio-
nes conjuntas para enfrentar
desafíos relacionados con la migra-
ción, el desarrollo y la crisis climá-
tica. 

El encuentro oficial, celebrado
en el Palacio Nacional de la
Cultura en la capital guatemalteca,
culminó con la promesa de colabo-
ración bilateral para abordar estos
problemas de manera efecti-
va.Durante una conferencia de
prensa posterior a su reunión,
Castro agradeció a Arévalo por el
encuentro productivo. 

"Esta mañana tuvimos una
fructífera reunión, le agradezco su
tiempo presidente", declaró la
mandataria hondureña. 

Asimismo, Castro señaló que
ambos líderes acordaron "reacti-
var" el Sistema de Integración
Centroamericana (SICA) para
enfrentar los problemas que afec-
tan a la población de ambas nacio-
nes.

La crisis climática, la inseguri-
dad y la crisis migratoria fueron
identificadas por Castro como los
problemas comunes que requieren
soluciones conjuntas. 

"Es un reto muy grande que se
debe asumir por medio de iniciati-

vas propuestas entre países", aña-
dió, destacando la importancia de
la cooperación regional para
enfrentar estos desafíos.

El presidente Arévalo subrayó
el compromiso compartido de
Guatemala y Honduras frente a
estos retos. 

La visita de Castro, según
Arévalo, es "un ejemplo inequívo-
co del compromiso de ambos paí-
ses". 

Además, ambos mandatarios
acordaron revisar el mecanismo
para el manejo de las cuencas del
río Motagua, el cual atraviesa el
noreste de Guatemala y desembo-
ca en el Atlántico de Honduras, y
ha sufrido un deterioro significati-
vo debido a la contaminación.

Arévalo anunció que en el
segundo semestre de este año se
realizará una reunión bilateral para
encontrar nuevos acuerdos.
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Exigen miles de israelíes
renuncia de Netanyahu

El Universal/Argentina.-                              

El presidente Javier Milei, ha

polarizado aún más el ya turbu-

lento panorama político del país

al referirse a la reciente ola de

violencia como una lucha entre

la libertad y el terrorismo. 

Las declaraciones del man-

datario se dieron tras la aproba-

ción por el Senado, por un

estrecho margen de 37 votos a

36, de un paquete de profundas

reformas económicas impulsa-

das por su administración. 

La votación finalizó el jue-

ves 13 de junio, tras intensos

enfrentamientos entre manifes-

tantes y fuerzas de seguridad.

Milei felicitó a su ministra de

Seguridad, Patricia Bullrich,

por la represión de las protestas,

calificando la acción policial

como un símbolo de libertad y

describiendo a los manifestan-

tes como grupos terroristas

intentando perpetrar un golpe

de Estado. 

Desde la tarde del miércoles,

miles de personas se congrega-

ron alrededor del Congreso en

Buenos Aires, enfrentándose

con la policía antimotines en un

país que aún tiene abiertas las

heridas de una dictadura militar

que gobernó de 1976 a 1983.

El sociólogo y politólogo

Franco Gamboa advirtió que la

polarización discursiva de

Milei, al tildar de terroristas a

los manifestantes, estigmatiza

peligrosamente las protestas.

"Los conflictos violentos son

típicas reacciones sociales del

populismo", explicó Gamboa.

En un evento del Instituto

Cato, Milei reafirmó su postura,

señalando que Argentina se

enfrenta a una bifurcación entre

la decadencia y la libertad.

Asegura Trump tener a compañero 
de fórmula para vicepresidencia

El presidente argentino insistió en que la sociedad ha elegi-
do el camino de la ‘libertad’.

Buscan Arévalo y Castro soluciones conjuntas

Redacción/Israel.-                                        

Decenas de miles de manifes-

tantes tomaron las calles de varias

ciudades de Israel este sábado para

protestar contra el gobierno de

Benjamin Netanyahu. 

Los manifestantes exigieron la

convocatoria de nuevas elecciones

y el retorno de los rehenes reteni-

dos en Gaza por el movimiento

islamista Hamás. 

Con banderas israelíes en mano

y pancartas con consignas como

"Ministro del Crimen" y "Alto a la

guerra", los participantes expresa-

ron su descontento con la gestión

gubernamental de la guerra en

Gaza.

Estas manifestaciones se han

convertido en un evento recurrente

todos los sábados, con las principa-

les concentraciones en Tel Aviv, la

ciudad más grande de Israel,

además de Haifa, Jerusalén y

Cesárea. 

La organización Hofshi Israel,

que convocó la protesta, señaló

que la concentración de esta jorna-

da fue la más grande hasta la fecha,

con aproximadamente 150.000

participantes. 

En la Plaza de la Democracia,

algunos manifestantes se tumba-

ron en el suelo cubiertos de pintura

roja para denunciar lo que conside-

ran "la muerte de la Democracia"

bajo el gobierno de Netanyahu.

Yuval Diskin, exjefe de la agen-

cia de seguridad interna de Israel,

Shin Bet, dirigió una arenga en la

que calificó a Netanyahu como "el

peor primer ministro" de la historia

de Israel. 

Muchos acusan a la coalición

de conservadores, nacionalistas y

ultraortodoxos judíos en el poder

de prolongar la guerra en Gaza y

poner en peligro la seguridad del

país y de los rehenes.

Redacción/Yemen.-                                         

El sábado, los rebeldes

chiíes hutíes de Yemen reivin-

dicaron un nuevo ataque con-

tra un buque en el mar

Arábigo utilizando "varios

misiles balísticos". 

Este incidente sigue a una

serie de acciones recientes, en

las que los hutíes lograron

hundir un barco la semana

pasada. 

El portavoz militar de los

hutíes, Yahya Sarea, informó

en un comunicado que las uni-

dades navales del grupo lleva-

ron a cabo "una operación

militar específica" dirigida

contra el buque 'Transworld

Navigator', y que hubo un

"impacto directo" contra el

mismo.

El 'Transworld Navigator',

que navega bajo la bandera de

Liberia, fue atacado debido a

que la empresa propietaria del

barco.

Debido a que "violó la

decisión de prohibir la entrada

en los puertos de la Palestina

ocupada", en referencia a

Israel, explicó Sarea. 

Los hutíes han intensifica-

do sus acciones en el mar

Arábigo, destacando su capa-

cidad de llevar a cabo opera-

ciones militares contra objeti-

vos marítimos.

El aumento de ataques por

parte de los hutíes en esta

región estratégica subraya las

crecientes tensiones en el mar

Arábigo y sus alrededores.

Las acciones de los hutíes,

que han incrementado su

capacidad militar, representan

una amenaza significativa

para la navegación y la seguri-

dad en esta área. 

Por lo que la reciente esca-

lada de violencia en la región

ha generado preocupaciones

internacionales sobre la esta-

bilidad y la seguridad de la

zona marítima.

Ambos mandatarios acordaron revisar el mecanismo para el
manejo del río Motagua.

Se espera que Donald Trump anuncie su decisión en la
Convención Nacional Republicana en Milwaukee.

Reivindican hutíes ataque a buque en el Arábigo

Atiza Milei división con
reforma económica

El emperador evocó sus recuerdos personales con la familia
real británica antes de su viaje a Londres. 

Este incidente sigue una serie de acciones, en las que los
hutíes lograron hundir un barco la semana pasada.

Algunos manifestantes yacían en el suelo cubiertos de pintura
roja en la Plaza de la Democracia en Israel.

Llega el emperador de Japón a Reino Unido para una visita de Estado
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Jorge Maldonado Díaz
Alma Torres Torres                                   

Municipios del sur del estado lanza-
ron un llamado de ayuda al Gobierno
del Estado porque las carreteras y ca-
minos vecinales quedaron totalmente
destruidos por los embates de la tor-
menta tropical “Alberto”.

De los más afectados está Iturbide,
donde la carretera que conecta con Li-
nares, Aramberri, Zaragoza, Rayones y
Galeana, está totalmente destruida.

Personas de la Comunidad de Santa
Rosa, en Iturbide no pueden tener con-
tacto con sus familias, ya que el camino
está totalmente destruido y bajo el
agua.

En el municipio de Aramberri la Ca-
rretera de La Escondida a Aramberri,
está desgajada. 

También se solicitó ayuda para las
comunidades de Tepozanes, Tinajas El
Refugio, Puerto del Aire, Las Minas, El
Salitre, Cuauhtémoc y El Muerto, San
Rafael de los Cortez, Sacramento, La-
jilla, Reforma, Jardín, el Cañón de las
Vacas, Nacimientos, porque quedaron
incomunicado porque la carretera des-
apareció, además de no hay luz.

Mientras que La Encantada, Siberia,
Joya San Lázaro, Joya San Diego, San
Francisco y San José solo tienen acceso

hacia Dr. Arroyo. 
La alcaldesa María Francisca Ar-

güello Quiñones pidió paciencia a los
habitantes tras los daños que sufrieron.

“Les pedimos paciencia sabemos
que todos están pasando una situación
complicada en sus casas en comunida-
des, pero ya estamos trabajando en
todo esto, primeramente dios vamos a
salir de esto”, dijo.

En Zaragoza las lluvias destrozaron
el Camino a Tepozanes, Tinajas, La
Encantada, en el Arroyo El Tajo, así
como la entrada de Aramberri a Gene-
ral. Zaragoza, donde se abrió un soca-
vón a la altura de la Joya de Alardín,
obligando a cerrar ambos sentidos.

Habitantes del Ejido Potrero Prieto
en  Galeana quedaron varados luego de
que la carretera resulto con severos
daños, lo mismo paso con el camino
rumbo a San Lucas.

En Rayones, en lo alto de la sierra,
la población se quedó incomunicada
porque algunos tramos de la carretera
principal se destruyeron.

Ya en la región citrícola, otro de los
municipios afectados fue Linares ya
que carreteras como la que conduce al
Ejido Vista Hermosa desapareció.

Las poblaciones afectadas esperan
que la situación de las carreteras se for-
malice lo más pronto posible.

Alma Torres Torres                                                 

La falta de luz en el área metropoli-
tana de Monterrey, tras las intensas llu-
vias generadas por la Tormenta Tropical
“Alberto” ha sido una constante en los
últimos días, por ello vecinos de San
Pedro, Monterrey y Santa Catarina, se
manifestaron.

En el municipio de Monterrey veci-
nos de la Colonia Sierra Ventana blo-
quearon la Avenida Eugenio Garza
Sada, a la altura de Fantasías Miguel,
debido a que no cuentan con energía
eléctrica en sus domicilios.

Sin importar las condiciones clima-
tológicas, los ciudadanos bloquearon la
vialidad y advirtieron que no se move-
rán hasta que se les solucione el pro-
blema en el suministro eléctrico por
parte de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE)

Mientras que, en el municipio de San
Pedro por la falta de luz y agua desde el
miércoles, vecinos de las colonias El
Obispo, Revolución y San Pedro 400
bloquearon las avenidas Emiliano Za-
pata y Manuel L. Clouthier.

También se manifestaron en las ca-
lles Antonio L. Villarreal y División del

Norte, y Cobalto y Platino, en San Pedro
400, por lo que policías se dieron cita en
el lugar para resguardar el área y des-
viando la vialidad ante las protestas de

los vecinos.
Asimismo, en Santa Catarina se ma-

nifestaron en Viñedos y Antiguo Ca-
mino a García, por la misma situación,
debido a que están desesperados por no
contar con el servicio eléctrico.

Consuelo López González                              

En busca de recursos federales, Nuevo
León alista la emisión de una Declaratoria
de Emergencia por los daños de la tormenta
tropical “Alberto”.

Con la participación de autoridades de
los tres niveles de gobierno e Iniciativa Pri-
vada, el gobernador Samuel García enca-
bezó en Palacio de Gobierno la instalación
del Consejo de Reconstrucción.

Abordado a su salida, Hernán Villareal,
Secretario de Movilidad y Planeación Ur-
bana, adelantó que la prioridad será atender
las afectaciones sobre el Par Vial Constitu-
ción-Morones Prieto, el cual podría quedar
listo en un mes en el caso de Constitución y
dos meses en Morones Prieto.

"La intención es que se declare la emer-
gencia el día lunes para poder acceder a los
recursos federales”, expuso el funcionario.

“Es una declaratoria que es un requisito
para poder acceder a fondos federales para
reconstrucción".

Explicó que, aunque ya no existe el Fon-
den, Fondo Nacional de Desastres Natura-
les, la solicitud será enviada a la Secretaría
de Gobernación.

Cuestionado sobre el alcance de los
daños, Villarreal indicó que hasta el mo-
mento no se tiene un estimado, dado que
están en espera de que baje el nivel de agua. 

La Cámara Mexicana de la Industria de
la Construcción, agregó, se comprometió de
manera inicial a colaborar con maquinaria,
mano de obra y expertiz en la reconstruc-
ción.

Es de destacar que García Sepúlveda
participó de manera virtual al encontrarse
en recorridos por zonas dañadas.

Si bien se invitó a los alcaldes metropo-
litanos, solo asistió Jesús Nava, de Santa
Catarina, y el resto envió representante o se
conectó por zoom.

El emecista convocó a una segunda reu-
nión a alcaldes y diputados este lunes.

LLAMA A NO SALIR
En alerta por la llegada de un segundo

disturbio durante las próximas horas, el go-
bernador Samuel García Sepúlveda llamó a

la población a no arriesgarse y evitar salir
de casa.

El mandatario estatal señaló que la pro-
babilidad de formación de potencial cicló-
nico sigue en aumento, y traería a la entidad
más lluvias que se prolongarían hasta el
martes.

“Lo que llegue a ser, va a llegar con más
agua, llega hoy en la madrugada, estamos
pidiendo a la gente que no arriesgue, es fin 

de semana, no salgan de sus casas", ex-
puso.

“Vienen más lluvias y a las familias les
estamos pidiendo que tengan muchas pre-
cauciones, sobre todo con el tema de la luz”.

“Aunque no sea ciclón va a traer mucha
agua, entonces todos en alerta, a seguirnos
cuidando y cero riesgos”, puntualizó.

Indicó que, aunque las precipitaciones
serán menores, el riesgo aumenta al encon-
trarse ríos y arroyos al tope.

Tras las lluvias por “Alberto”, familias de Monterrey, San Pedro y Santa Cata-
rina, siguen sin los servicios básicos.

Iturbide,  Zaragoza, Aramberri, Galeana y Rayones, entre los afectados.

El gobernador participó de manera remota en la junta, debido a que sigue ha-
ciendo recorrido por zonas afectadas.

Protestan por falta de luz y agua 

Jorge Maldonado Díaz                                           

En caso de que el Gobernador Samuel
García envíe completo el presupuesto del
2024 después de siete meses, el Congreso
Local dijo estar listo para recibirlo y anali-
zarlo, pero le advirtieron al mandatario es-
tatal que cumpla con los recursos que no se
erogaron a los municipios en el 2023.

Los legisladores del PRI y del PAN se-
ñalaron que es indispensable que el Ejecu-
tivo del Estado dé muestras de buena
voluntad y cumpla con este pendiente, por-
que los gobiernos municipales han sufrido
por la carencia del recurso no entregado.

“El Congreso del Estado está listo para
recibir y analizar el presupuesto completo
2024, en caso de que el Ejecutivo cumpla
con su obligación constitucional de en-
viarlo, coincidimos en que es pertinente re-
plantear y analizar el Presupuesto 2024, más
allá de las diferencias políticas, pero debe-
mos recordar que el gobernador de manera
recurrente incumple con sus compromisos”.

“En 2023 presentó a destiempo el Pa-
quete Fiscal y pese a la buena disposición y
aprobación del Congreso, es fecha que no
ha entregado los recursos que les corres-

pondían a los municipios en aquel ejercicio.
Es indispensable que dé muestras de buena
voluntad y cumpla con este pendiente”.

“Para este 2024, el Ejecutivo tampoco
cumplió en tiempo y forma con su respon-
sabilidad de entregar el paquete fiscal y hoy
Nuevo León sufre las consecuencias por
falta de recursos para afrontar los daños de
la tormenta”, aseguraron los legisladores.

“Estamos en la mejor disposición de
darle certeza financiera a Nuevo León, en

momentos en que el Estado y los munici-
pios requerirán mayores recursos para
afrontar los daños causados por el ciclón
“Alberto”. 

“Estaremos atentos a que el Ejecutivo
cumpla su palabra de entregar el paquete
fiscal completo correspondiente a 2024,
para que el Congreso pueda estar en condi-
ciones de estudiarlo como corresponde”,
manifestaron.

Por segundo año consecutivo, el gobernador entrega a destiempo, el presu-
puesto.

Busca Nuevo León declaratoria 
de emergencia por ‘Alberto’

Se llama a la solidaridad para ayudar a familias afectadas.

Consuelo López González                        

En apoyo a los afectados por la tor-
menta tropical “Alberto”, el Gobierno
del Estado habilitó una serie de cen-
tros de acopio para la colecta de víve-
res.

Espacios como el Palacio de Go-
bierno, Torre Administrativa, Pabe-
llón Ciudadano, Museo de Historia
Mexicana, Teatro de la Ciudad de
Monterrey, Laboratorio Nuevo León y
la Casa de la Cultura, recibirán apoyos
en especie para los habitantes de las
comunidades del sur de la entidad.

Gloria Morales, Secretaría de Ad-
ministración, indicó que se necesitan
alimentos enlatados, agua embote-
llada, alimento para bebés, artículos
de limpieza e higiene personal y ma-
teriales de primeros auxilios. 

“Necesitamos la solidaridad de
todas y todos los nuevoleoneses para
llevar la ayuda a las comunidades
afectadas por las inundaciones que
dejó la tormenta Alberto a su paso por
el estado, toda ayuda suma”, expuso.

“Invitamos a toda la comunidad a
sumarse y a compartir un poquito con
nuestros hermanos del sur que hoy,
más que nunca, necesitan de nuestra
ayuda”.

Los horarios de recepción son a
partir de este sábado y domingo de 10:
00 a 18: 00 horas, y de 8:00 a 18:00

horas de lunes a viernes.
Se puede donar alimentos no pere-

cederos como arroz, frijol, lentejas,
sal, aceite, atún, pasta, galleta salada,
cereal de avena, entre otros.

Además de productos para higiene
personal y artículos de limpieza en los
que destacan shampoo, acondiciona-
dor, desodorante para mujer y hombre,
pasta y cepillos dentales, jabón en
barra, crema corporal y toallas feme-
ninas, así como escobas, cubetas, des-
infectantes de piso, jergas, fibras de
cocina.

“Los esperamos en estos centros de
acopio y pasen la voz para multiplicar
la ayuda”, agregó.

Atenderá y analizará Congreso el Presupuesto 2024

Lanzan llamado de ayuda 
municipios del sur del Estado

Habilitan centros de acopio
para damnificados

Entre las prioridades, el par vial de
Morones Prieto y Constitución.

ASÍ LAS PRESAS 
DE NUEVO LEÓN

LA BOCA 

33.627 millones de m3

(96.08%)

CERRO PRIETO

128.667 millones m3 

(42.89%)

EL CUCHILLO

822.239 millones de m3

(73.21%)

*Reporte CNA

A DÓNDE ACUDIR

Palacio de Gobierno

Torre Administrativa

Pabellón Ciudadano.

LAB Nuevo León

Museo de Historia Mexicana

Teatro de la Ciudad - Monterrey

Casa de la Cultura de Nuevo

León

Esfera Cultural - García

Esfera Cultural - El Carmen

Esfera Cultural - Galeana

Piden al Ejecutivo que en gesto de buena voluntad entregue 
a los municipios los recursos retenidos en el ejercicio del 2023



Ahora sí que el gobernador Samuel García
Sepúlveda le dio una desconocida hasta a su
equipo de trabajo al realizar recorridos a pie
por las zonas afectadas por la lluvia de la tor-
menta Alberto.

Pues sin importar las empinadas calles y difí-
cil topografía de las calles donde imperaban
los destrozos y corrientes de agua, Samuel
ahora sí que se dio ''baños de pueblo'', como si
anduviera en campaña.

El Ejecutivo Estatal, en esta ocasión no
ocupó de impermeable, ni de gorra o paraguas
para cubrirse de las lluvias, solo sus botas de
plástico.

Por lo que ahora sí se dio una buena remoja-
da para interactuar con algunos de los habitan-
tes que realizaron ciertas reparaciones a sus
casas.

O, aquellos que vieron nacer corrientes de
agua que cruzaron sus viviendas de polo a
polo, urgiendo la necesidad de toda clase de
apoyo.

Y, que, al circular imágenes en redes sociales,
el gobernador arrancó toda clase de expresio-
nes, sobre todo likes, de quienes apoyaron sus
acciones.

Pues quién sabe cómo vaya a estar la nego-
ciación, pero lo que sí es seguro es, que los
legisladores del PRIAN ya tienen definida su
postura sobre las negociaciones en torno al
Presupuesto estatal del 2024.

Para empezar, descartan aplicar aquello que
dice: Borrón y cuenta nueva; sino al contrario,
se dirigirán bajo el criterio de: Paga lo que
debes, por lo que demandarán el pago de los
adeudos pendientes del 2023, a los municipios.

Y, que sin lugar a dudas pese al gran interés
del gobierno estatal por la designación de
recursos a los municipios afectados por la tor-
menta tropical Alberto, los legisladores descar-
tan dar su brazo a torcer.

Por lo que vale agarrar asiento, lugar y tabla,
toda vez que el legislativo que continuará bajo
el manejo de Carlos de la Fuente y Heriberto
Treviño, ya dio sus primeras señales, sin que se
augure un asunto sencillo.

Los que dicen que ya están tejiendo su estra-
tegia para la siguiente legislatura son los dipu-
tados de Movimiento Ciudadano.

Sobre todo, por aquello de que la mayoría
legislativa de la presente, no les duró ni media
hora, por lo que ya imaginará.

Y ante esta situación hubo reclamos para
todos lados por no sacar la tarea, pero como
dice la raza esa es ya otra historia.

Y, aunque el PRIAN vuelve a ocupar la
mayoría, no les alcanza para sacar los proyec-
tos adelante para la que viene.

Toda vez que los diferentes grupos deberán
recurrir a la negociación para sacar sus intere-
ses, sino no habrá de piña.

En especial cuando la lucha de los grupos de
poder está y estará de a peso.

Quién sabe cómo se vayan a poner las viali-
dades, pero por cuestión de los daños encon-
trados en las avenidas Constitución y Morones
Prieto, se aplicarán macrocierres.

Por lo que vale recomendar, si es de los con-
ductores que circulan por dichas arterias, más
vale que agarre su tiempo, porque aquello se
pondrá muy complicado.

Si de por sí, la circulación en dichas arterias
es toda una pesadilla, imagínese cómo se
pondrán las cosas del cierre en esas vías de
polo a polo.

Pero si a los cierres viales se le agregan las
copiosas lluvias que se avecinan, hay que
ganarle tiempo al tiempo.

Especialmente cuando hay muchas obras sin
terminar y siguen mostrando importante atra-
so, vale buscar alternativas.

Lo cual no se antoja sencillo, si se considera
que las arterias ya parecen sucursal de la luna
con tanto bache.

Domingo 23 de junio del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Municipios del sur  lanzan un SOS por las
condiciones en que quedan carreteras y

caminos vecinales tras “Alberto”


“Va a llegar con más agua, 

llega hoy en la madrugada, estamos
pidiendo a la gente que no arriesgue”

Los trabajos de construcción de las
líneas 4 y 6 del Metro no sufrieron

daños por las lluvias

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                       

Ante la elevada contaminación en el
área metropolitana de Monterrey, la
expectativa de que siga en aumento y
los daños en la salud de los habitantes,
expertos en calidad del aire urgieron a
impulsar inversiones en la purificación
del aire interior de edificios para reducir
el deterioro en la salud de las personas.

Bruce L. Davidson, Profesor Clínico
de la Universidad de Medicina
Washington State Floyd Davidson
resaltó que el aire interior de edificios,
como en hospitales, escuelas, oficinas,
plazas comerciales, plantas industriales
y hasta hogares, también tiene contami-
nantes del exterior que entran por puer-
tas y ventanas.

Además, señaló que hay otros conta-
minantes que también afecta a las per-
sonas en general, incluso los saludables
tienen vulnerabilidades y pueden mos-
trar síntomas frecuentes como tos, soni-
dos agudos y silbantes al respirar, aler-
gias, gripe y bronquitis. Por ello, reco-
mendó reducir los riesgos limpiando el
aire en interiores.

Por su parte, Marisa Jiménez de
Segovia, Directora General de Air-Care
de México destacó que las personas
pasan en promedio el 90 por ciento del
tiempo en interiores de edificios, desde
casas-habitación hasta los de todos los

tipos y tamaños para trabajo, estudios,
compras, diversión.

Por ello, destacó la importancia de
que los gobiernos federal, estatal y
municipales, así como las empresas pri-
vadas, aumenten sus inversiones para
purificar el aire en interiores de sus edi-
ficios en los que laboran considerables
cantidades de empleados por horas
cada día y en los que también reciben a
usuarios y clientes.

“Cuando hay una alerta ambiental
emitida por las autoridades por la mala
calidad del aire, el no realizar activida-
des en el exterior no brinda más seguri-
dad y garantías de no tener afectaciones
a la salud, ya que en el interior de casas
y centros laborales o educativos, entra
al menos parte del mismo aire contami-
nado de la calle”, dijo.

“Y se agrava con otros contaminan-
tes del interior”, advirtió.

César López                                             

Las altas temperaturas, además de la
falta de áreas verdes en las zonas urba-
nas del Estado, representan complica-
ciones para las especies endémicas de
la región.

El Secretario de Sustentabilidad,
Sergio Fernández Delgadillo, destacó
que Ciudad Universitaria forma parte
de un corredor biológico en el cual aves
realizan estancias durante su recorrido a
través del área metropolitana de
Monterrey.

Precisó la importancia de mantener
las áreas verdes en óptimas condiciones
para el beneficio de las especies endé-
micas de Nuevo León.

“Ciudad Universitaria es un área que
tiene mucho verde y es donde las aves
llegan en su tránsito por toda la ciudad.
Es parte de los recorridos naturales que

ellos hacen desde las montañas; enton-
ces tenemos la responsabilidad de man-
tener ese corredor biológico en óptimas
condiciones”, dijo Sergio Fernández
Delgadillo, Secretario de
Sustentabilidad de la UANL

DIAGNÓSTICO DE FILOSOFÍA 
Y LETRAS

Con la finalidad de brindar informa-

ción de actualidad sobre las áreas ver-
des de las dependencias universitarias,
la Secretaría de Sustentabilidad de la
Universidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) presentó el diagnóstico actual
sobre el capital forestal de la Facultad
de Filosofía y Letras.

El reporte arroja que la Facultad
registra un total de 180 individuos dis-
tribuidos en 31 especies pertenecientes

a 15 familias de árboles, entre las cua-
les destacan las especies oleaceae y
fagaceae, con 54 y 29 individuos, res-
pectivamente.

Del total de los individuos censados,
el 52 por ciento se encuentran sanos, 41
por ciento en observación y el 7 por
ciento representa riesgos inminentes
para las personas e instalaciones de
la facultad.

Es Ciudad Universitaria corredor biológico

La Universidad tiene una responsabilidad de preservar sus espacios verdes y mantenerse como corredor
de tránsito natural para las aves.

Cada año se relacionan 3.8 millones de fallecimientos en el mundo
con contaminantes en el aire interior de edificios.

Promueven purificar aire
de espacios interiores

Consuelo López González                    

Ante la acumulación de residuos
y basura en ríos y arroyos tras el
paso de la tormenta tropical
“Alberto”, la Secretaría de Medio
Ambiente en el Estado convocó a
una jornada de limpieza en el Río la
Silla.

Se trata de una nueva misión para
los EcoRegios en Acción.

La cita es el próximo viernes 28
de junio a las 8: 00 horas, en
Matancillas esquina con Zacatepec,
en la colonia Jardines de la Pastora,
en el municipio de Guadalupe.

“¡Únete a la limpieza del Río La
Silla! Necesitamos tu ayuda en esta
importante jornada de limpieza para
preservar la belleza y salud del Rio
la Silla. ¡Tú participación marca la
diferencia!, cita la convocatoria.

“Se avecina una jornada impor-
tante para los EcoRegios en Acción.
Con las recientes lluvias, nuestros
ríos se han visto afectados por una

acumulación de residuos, por eso
queremos invitarte a actuar y contri-
buir a la limpieza del Río la Silla”.

“Únete a nosotros el próximo
viernes 28 de junio de 2024, siem-
pre y cuando el clima lo permita”,
agrega.

Los interesados en participar
deberán enviar su nombre y teléfono
al correo ctorres@canadevinl.org.,
e invitar a amigos y familiares para
hacer la diferencia.

Se recomienda llevar ropa cómo-
da y adecuada como camiseta de
manga larga, pantalones ligeros y
traspirables, protector solar y repe-
lente de mosquitos, botellas de agua
reutilizables.

Además de, en caso de contar,
guantes de trabajo, chalecos de
seguridad y herramientas de reco-
lección.

Convocan a limpiar río La Silla tras ‘Alberto’

La cita es el 28 de junio.

Ignacio González Bañuelos                       

Ante las denuncias ciudadanas
de maltrato animal, elementos de
la Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente recogieron a cuatro mas-
cotas que vivían en condiciones
deplorables; una en Monterrey, dos
en el municipio de Juárez y otro
más en San Nicolás.

Primero acudieron a un domici-
lio en la colonia CROC donde se
reportaba una propiedad en apa-
rente estado de abandono con dos
caninos encadenados.

Al llegar, los inspectores cons-
tataron que se trataba de 2 hem-
bras, con evidentes signos de mal-
trato, procediendo de inmediato al
aseguramiento de las mismas, las
cuales ya se encuentran en una clí-
nica veterinaria para su atención
médica. 

El segundo caso de nueva cuen-
ta la Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente aseguró a un canino en
la colonia Paseo el Sabinal, en
Juárez, a orillas de un río ubicado
en la Avenida a Reynosa, tras reci-
bir múltiples denuncias ciudada-
nas.

Inspectores de la dependencia
se desplazaron al sitio mencionado
y constataron que el canino se
encontraba amarrado y en condi-
ciones que sugerían maltrato. 

Por lo tanto, procedieron a ase-
gurarlo y trasladarlo a una hogar
temporal  para que pudiera recibir
la atención adecuada.

Y en respuesta a una denuncia
ciudadana, personal de la
Procuraduría Estatal de Medio
Ambiente se trasladó al municipio
de San Nicolás, donde encontó a
un canino amarrado en el patio de
una vivienda. 

Tras conversar con los propieta-
rios del animal, se les indicó desa-
marrarlo y resguardarlo dentro de
su hogar o en un refugio adecuado
en el exterior.

Se dejó aviso preventivo para
dar seguimiento al caso.

Rescatan
animales

maltratados

Vivían en condiciones deplora-
bles.

Es importante 
conservar las 

áreas verdes para
el beneficio de

especies endémicas

Capacitarán a funcionarios en arboricultura
Ignacio González Bañuelos                 

Personal de Reforestación Extrema
entregó a personal de Medio
Ambiente Nuevo León siete juegos de
los tomos de la obra “Temas de
Arboricultura” de la maestra Alicia
Chacalo, para capacitar a funcionarios
públicos en el arbolado urbano.

“Esto forma parte del programa de
capacitación de funcionarios públicos
estatales para que la administración
pública tenga personal altamente
capacitado en la gestión del arbolado
urbano”, enfatizó en su mensaje difun-
dido en redes sociales. 

Agregó que los retos y problemas
del país se van a solucionar y atender
de manera óptima con educación,
ciencia y tecnología. 

“Para que todos estemos orgullosos
de nuestros funcionarios públicos y les
podamos tener confianza en las deci-
siones que toman”, apuntó. 

Dijo que este es el primer paso,
sigue entregarles otros libros de la
@ISArboriculture para que continúen
en su proceso de capacitación.

Destacó que es uno de los otros
proyectos para plantar dos mil qui-
nientos árboles en espacios disponi-
bles en las calles en un sector que está
desde Colón al norte, Constitución al
sur, Félix U. Gómez al oriente y
Venustiano Carranza al poniente.
Todo en el centro de Monterrey. 

“Así es como te estamos poniendo
árboles en las banquetas para que pue-
das caminar ahora sí acompañado por
árboles”, indicó. 

A la par, se arboriza la ciudad.
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Los trabajos de construcción

de las Líneas 4 y 6 del Metro no

sufrieron daños, aseguró

Hernán Villarreal, Secretario de

Movilidad y Planeación

Urbana.

En entrevista, al término de

la instalación del Comité de

Reconstrucción en Palacio de

Gobierno, el funcionario estatal

señaló que la infraestructura

está preparada para soportar sin

problema este tipo de fenóme-

nos meteorológicos.

El paso de la tormenta tropi-

cal “Alberto” provocó el jueves

el desbordamiento del Rio

Santa Catarina en algunos pun-

tos de la ciudad y el desgaja-

miento de los carriles express

del Par Vial Constitución-

Morones Prieto.

Inclusive, la zona de trabajos

de la Línea 4 lució inundada.

“Afortunadamente las obras

en proceso del Gobierno del

Estado no tuvieron mayores

consecuencias, realmente los

daños están sobre infraestructu-

ras ya construidas con anteriori-

dad”, refirió.

“Lo que se ve en las colum-

nas inundadas es algo que esta-

ba contemplado, las columnas

del Metro tienen que resistir”.

“Así como la Línea 1 cruza

el rio por Guadalupe, también la

Línea 4 tendrá que soportar

todas las corrientes de agua; en

las obras del Metro no hay

daño”, puntualizó.

Villarreal reconoció que la

situación retazará los trabajos

por alguna semanas.

Sin embargo, confió en que

los tiempos se recuperarán más

adelante.

“Obviamente si hay un retra-

so porque por ejemplo ya perdi-

mos prácticamente dos sema-

nas, pero nos vamos a reactivar

y vamos a meterle acelerador

para tratar de sacarlo”, agregó.

(CLG)Ante los desperfectos que

dejó la Tormenta Tropical

“Alberto” el municipio de

Monterrey presentó las modifi-

caciones viales que tendrán que

realizar para poder llevar a cabo

las reparaciones de las avenidas

y calles dañadas.

En rueda de prensa para pre-

sentar el “Plan Vial de

Emergencia por afectaciones de

la tormenta Alberto”, el alcalde

Luis Donaldo Colosio Riojas

dijo que aún no tenían una eva-

luación de los daños que dejo el

fenómeno natural.

Sin embargo, dijo que la ciu-

dad debe de seguir adelante, por

lo tanto, es necesario dar a

conocer los mapas con las rutas

alternas que los automovilistas

deberán de tomar debido a las

restricciones en varios puntos

por las afectaciones que dejó la

tormenta tropical.

“Este plan de emergencia

vial será de suma importancia

para poder transitar adecuada-

mente por nuestra zona metro-

politana durante los próximos

meses, se van a realizar puntos

de cierres, puntos de desvíos por

el cierre total de los carriles

exprés de Morones Prieto y de

Constitución, estamos propo-

niendo mejoras para hacer un

flujo continuo en carriles ordi-

narios”, indicó.

De acuerdo con las autorida-

des serán intervenidos 10 pun-

tos en Constitución y cuatro en

Morones Prieto, además habili-

tarán un total de 18 vías alter-

nas.

Las primeras adecuaciones

viales para el plan emergente,

no de los daños, serán costeadas

por el Municipio y durarán de

10 a 15 días para que estén lis-

tas.

“Tenemos los medios para

salir solos, pero nos va a tomar

más tiempo, no son cosas que se

terminen en tres meses, no se

puede hacer así 'al chile', porque

precisamente por eso luego se

están desgajando, est será la

prueba de fuego para el

Sintram”, advirtió.

Para quienes se dirigen al

municipio de San Pedro y vie-

nen del sur, deberán circular por

Garza Sada, luego tomar

Antigua Carretera Nacional,

continuar por Durango Sur, para

tomar 16 de septiembre hasta

Venustiano Carranza y seguir

por el túnel de la Loma Larga,

otra opción es Garza Sada, cru-

zar el puente sobre río Santa

Catarina, luego Padre Mier al

poniente hasta Venustiano

Carranza y hacia el túnel.

Las rutas alternas con destino

a Guadalupe serán circulando

por Gómez Morín, tomar

Lázaro Cárdenas, luego Alfonso

Reyes, Revolución, posterior-

mente puente Solidaridad y Las

Américas o circulando por

Venustiano Carranza, posterior-

mente calle Aramberri hacia

Revolución para tomar

Chapultepec.

Las rutas alternas de Garza

Sada hacia el centro de

Monterrey las vías serán por la

calle 16 de Septiembre, tomar la

calle Tlaxcala para luego des-

viarse hacia Cuauhtémoc, otra

opción será circulando por

Constitución hasta Colón, así

como revolución, tomar la

Fundidora hacia Prol. Cananea

y luego Colón o tomar

Fundidora se puede tomar el

desvío por calle Isaac Garza.

(JMD)

Ante los daños ocasionados por
la tormenta tropical “Alberto”, el
Municipio de Guadalupe cerró los
carriles exprés de Constitución,
desde Puente Azteca hasta Puente
Guadalupe; además de restringir la
circulación del viaducto que
conecta Morones Prieto, por lo
carriles exprés, con Bulevar
Miguel de la Madrid.

A esta situación, se suma el cie-
rre de dos carriles ordinarios de
Bulevar Miguel de la Madrid, a la
altura del Hospital Materno
Infantil, afectados por la creciente
del Río Santa Catarina.

Cristina Díaz, alcaldesa de
Guadalupe informó que se prepa-
ran con más trabajos de desazolve
en alcantarillas, debido a las inten-
sas lluvias que se esperan en las
próximas horas con la entrada de

la tormenta tropical “Beryl”, por
lo que llamó a las familias a tomar
precauciones.

Díaz realizó un recorrido por
las zonas afectadas y junto con su

Gabinete Municipal, dieron a
conocer las alternativas viales;
ante los daños en el talud de
Constitución a la altura de la
Colonia San Rafael, en

Guadalupe.
Para evitar inundaciones ante la

posibilidad de lluvia para el
domingo, el Municipio de
Guadalupe realiza acciones pre-
ventivas como trabajos de limpie-
za y desazolve de alcantarillas y
evalúa daños ocasionados por la
tormenta “Alberto”.

Indicó que en total se recolecta-
ron 22.7 toneladas de desechos,
entre ellos, llantas, ramas, tierra y
escombro.

Díaz indicó que además se
atendió el reporte de 133 árboles
caídos y están 12 reportes más
pendientes; mientras, el personal
de Servicios Públicos acudió tam-
bién a la colonia Cerro de la Silla,
Rincón de la Sierra y Riberas del
Río.

(ATT)

El gobernador Samuel García
evaluó ayer los daños que dejó
“Alberto” en la colonia
Fomerrey 45, en la Estanzuela.

Acompañado por Erik
Cavazos Cavazos, director de
Protección Civil Nuevo León; el
mandatario estatal recorrió las
calles que se vieron afectadas por
las intensas lluvias registradas en
los últimos días.

Al momento, cascadas de
agua provenientes del Cerro de la
Silla salen de las casas y atravie-
san la zona.

El llamado a los vecinos fue a
redoblar medidas de prevención
ante la llegada de un segundo
disturbio este domingo y que
prolongaría las lluvias hasta el

martes.
“No todas son buenas noti-

cias, muchas casas inundadas,
muchos ríos, arroyos, veneros
como estos, crecidos”, expuso.

“Estamos frente de la
Estanzuela y está bajando mucha
agua del Cerro de la Silla, ya está
Limpialeón ayudando.

Durante su visita, García
Sepúlveda entró a las viviendas
que resultaron afectadas y
escuchó las necesidades de las
familias.

Acudieron también Gloria
Bazán, directora del DIF de
Nuevo León y Dulce Alejandre
Mora, subsecretaría de Igualdad
e Inclusión.

(CLG)

Se reportan sin daño trabajos del Metro

La alcaldesa Cristina Díaz recorrió zonas afectadas.

Supervisa Samuel zonas dañadas al sur de Monterrey

Serán intervenidos 10 puntos en Constitución y cuatro en
Morones Prieto.

Dan a conocer opciones
viales para Monterrey

Restringe Guadalupe cierres en vialidades dañadas

Está preparada para estos fenómenos meteorológicos.

El municipio de Santa

Catarina inició trabajos de

desazolve, principalmente en

avenidas de colonias aledañas

al Cerro de las Mitras, luego

de que quedaron inhabilitadas

a la vialidad por el arrastre de

piedra y escombro, tras los

escurrimientos de la tormenta

tropical “Alberto”.

El alcalde Jesús Nava

Rivera supervisó estas labores

realizadas con maquinaria

pesada en avenidas de la colo-

nia Prados del Rey, donde via-

lidades completas quedaron

invadidas por piedra y basura.

“Tenemos avenidas destrui-

das, caminos destruidos,

mucho escombro, mucha

basura, pluviales y alcantari-

llados tapados por piedra, pero

afortunadamente tenemos

saldo blanco, no tenemos que

lamentar ninguna vida huma-

na”, expresó.

Algunos de los puntos

intervenidos con retroexcava-

doras, motoconformadoras y

camiones de volteo, en con-

junto con el recurso humano,

son avenida Colosio, Topiltzin

y Clouthier, Puerta Mitras,

Residencial Santa Catarina,

San Gilberto, 10 de Mayo,

Enrique Rangel, La Fama,

López mateos, bulevar Díaz

Ordaz, entre otros.

Apuntó que, hasta el

momento, alrededor de unas

mil 500 toneladas de azolve,

basura y cacharros han sido

retirados de vía pública, a fin

de que la movilidad se norma-

lice en vialidades de Santa

Catarina.

LA HUASTECA
Uno de los daños se presen-

ta en la carretera de acceso a

la presa “Rompepicos”, la

cual quedó inaccesible desde

pocos metros del acceso al

Parque Ecológico La

Huasteca, por lo que se gestio-

na el apoyo de los gobiernos

Estatal y Federal para resarcir

estas afectaciones, mencionó

el edil santacatarinense.

Por lo pronto, dijo, se desa-

rrolla un amplio operativo de

limpieza de escombro, cacha-

rro y piedra arrastrada por la

lluvia a la Ciudad, con el

apoyo de personal de

Servicios Públicos y Obras

Públicas del Municipio.

“-Además- ya estamos

arrancando todos los proyec-

tos de reconstrucción de la

Ciudad, ya tenemos reuniones

con el Gobernador -Samuel

García-, para empezar a

reconstruir juntos la Ciudad”,

remarcó Nava Rivera.

(JMD)
El alcalde Jesús Nava supervisa los trabajos de retiro de azol-
ve en las colonias aledañas al Cerro de las Mitras.

Retiran en colonias de Santa Catarina 1,500 toneladas de azolve y basura 

Samuel García estuvo en la zona de La Estanzuela.
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Sergio Luis Castillo                          

Una pareja de guardias perdió
la vida en forma trágica al ser
arrollados por una camioneta, que
conducía una mujer, en la zona
centro de Monterrey.

Las autoridades investigan si se
trata de un doble crimen, pues la
presunta responsable, era ex pare-
ja del hombre fallecido.

Actualmente, el ahora occiso
había iniciado una relación con la
otra guardia que falleció.

La conductora fue rápidamente
detenida, debido a que se presu-
men que, al momento de tripular
su vehículo, se encontraba bajo
los influjos del alcohol.

Los hechos se reportaron a las
13:00 horas de este sábado, en las
calles Rayón y 15 de Mayo, en el
primer cuadro de la ciudad.

Las víctimas son un hombre y
una mujer, de aproximadamente
45 años de edad, quienes hasta el
momento no han sido identifica-
dos.

Se indicó que la presunta res-
ponsable, es una mujer de unos 30
años de edad, quien, por su estado
inconveniente, no pudo propor-
cionar sus generales.

Al momento del accidente, la
doble homicida culposa, se des-
plazaba a bordo de una camioneta
color blanco.

Según los informes recabados
por las autoridades, la mujer, al
ver a su ex pareja, circuló a exce-
so de velocidad y en sentido con-
trario por la calle Ignacio Rayón.

Mencionaron que, al tenerlos

en la mira, giró el volante de su
vehículo, hacia el costado dere-
cho, para arrollarlos en forma
intencional.

Esto hizo que terminara
estampándose contra la fachada
de una vivienda y un poste de la
Comisión Federal de Electricidad.

Desafortunadamente, en ese
momento, la pareja caminaba por

la banqueta y terminó prensada.
Los hechos ocasionaron la

rápida movilización de los pues-
tos de socorro, pero desafortu-
nadamente, las víctimas murie-
ron en forma instantánea.

Elementos de la policía pre-
ventiva de Monterrey, detuvie-
ron a la conductora responsable,
para evitar que escapara.

Sergio Luis Castillo                    

La búsqueda frenética de
una mujer que fue arrastrada
por el agua en un río del muni-
cipio de Cadereyta a conse-
cuencia de la Tormenta
Tropical “Alberto”, terminó en
forma trágica al ser encontrada
sin vida a unos cinco kilóme-
tros de distancia.

El incidente se reportó el
pasado jueves en la noche,
cuando fue vista ser arrebatada
por la fuerza de la naturaleza,
pero fue hasta este sábado,
cuando encontraron su cuerpo.

Protección Civil del Estado,
informó que la víctima fue
localizada atrapada entre unos
ramales, en la Comunidad el
Barco, en el municipio de
Cadereyta.

La mujer fue identificada
como Concepción Garza Leal,
35 años de edad, con domicilio
en Cadereyta.

Según los informes recaba-
dos por las autoridades, fue el
pasado jueves cuando la mujer
iba caminando en compañía de
su madre, con la intención de
llegar a su vivienda. 

Según los primeros informes
recabados por las autoridades,
la mujer, al tratar de pasar el
arroyo, fue arrastrada por la
corriente.

Mientras que su madre logró
ponerse a salvo.

Antes de que la mujer fuera
arrastrada por la corriente,
alcanzó a aferrarse de unos
carrizos.

Elementos de Protección
Civil Nuevo León, tras un ope-
rativo con personal en infan-
tería, realizaron un barrido en
el área, con apoyo de otras cor-
poraciones.

Mencionaron que los briga-
distas se apoyaron con drones y
un helicóptero de PC.

Después de varias horas de
búsqueda,  localizaron a la
mujer quien fue arrastrada por
corriente, ya sin vida.

En el lugar elementos de
Protección Civil de Nuevo
León resguardaron el área y
procedieron a sustraer el cuer-
po.

Todo parece indicar que fue un acto intencionado ya que el hombre muerto fue pareja  de la
autora del atropello, quien ya fue detenida.

Sergio Luis Castillo                   

Un motociclista se encuen-
tra en estado crítico, después
de estrellarse su motocicleta,
contra la parte trasera de un
tráiler, en el municipio de
Allende.

Al parecer el pavimento
mojado, hizo que el motoci-
clista derrapa y terminara
estrellándose contra la caja de
un tráiler estacionado.

Protección Civil
Municipal, informó que el
accidente se reportó a las
01:00 horas de este sábado,
en la Carretera Nacional en la
entada a las Boquillas, en
dicha localidad.

Hasta el momento se des-
conoce la identidad del lesio-
nado, debido a que terminó
inconsciente, después del
fuerte choque.

Al momento de los hechos,
este se desplazaba a bordo de
una motocicleta tipo Cargo,
color negro con blanco.

Según los informes de las

autoridades, la motocicleta se
desplazaba por los carriles de
norte a sur, por la mencionada
Carretera Nacional.

Mencionaron que el exceso
de velocidad, hizo que el con-
ductor perdiera el control de
los manubrios.

Después de derrapar unos
metros, terminó estrellando
contra la caja cerrada del trái-
ler, y la moto quedó debajo de
la unidad.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de
Protección Civil y Cruz Roja,
quienes atendieron al lesiona-
do.

Mencionaron que el joven
presentaba lesiones de consi-
deración, por lo cual, toma-
ron la determinación de lle-
varlo a un hospital de
Monterrey, donde luchan los
médicos, por salvarle la vida.

Personal de Tránsito de
Allende, tomó cocimiento del
accidente, para deslindar res-
ponsabilidades.

Al parecer todo fue a causa del pavimento resbaladizo.

Sergio Luis Castillo                       

Hombres armados atacaron
un domicilio ubicado en el
municipio de Juárez, donde
acabaron con la vida de un
hombre, quien fue ultimado de
cinco balazos.

Los vecinos mencionaron
que presuntamente, el lugar, era
conocido como un punto de
venta de sustancias prohibidas.

Los pistoleros llegaron a
bordo de un automóvil compac-
to sin placas de circulación.

Los hechos se reportaron a
las 9:00 horas de este sábado,
en la calle Maqueda, en la
Colonia Valle de Santa Isabel.

El ahora occiso fue identifi-
cado como Fernando Rea

Torres, de 25 años de edad.
Los vecinos mencionaron

que se escucharon varias deto-
naciones de arma de fuego, por
lo cual salieron para ver que
estaba pasando.

Fue en ese momento que vie-
ron un automóvil retirarse a
toda velocidad.

Y al entrar a la vivienda
encontraron al hombre, aún con
vida y tapándose las heridas
con una toalla.

Paramédicos de Protección
Civil de Juárez, llegaron al
lugar, pero desafortunadamen-
te, el hombre, ya había falleci-
do.

DOS BALEADOS
Dos presuntos distribuidores

de sustancias prohibidas, fue-
ron atacados a balazos, cuando
estaban parados en calles de la
Colonia Los Cometas, en
Juárez.

Los pistoleros llegaron a
bordo de una motocicleta y un

automóvil particular, por lo
cual, sorprendieron a los afecta-
dos.

Los lesionados fue identifi-
cado como Alfonso Mendoza,
de 21 años y Rigoberto, apoda-
do "La Guayaba".

Andrés Villalobos Ramírez                  

Un hombre fue atacado a
balazos cuando se encontraba
en la vía pública por un solita-
rio delincuente quien después
de cometer su cometido se dio
a la fuga, en San Nicolás. 

El ataque a balazos ocurrió a
las 21:30 horas en las Calles
Lázaro Cárdenas y Elisa Garza,
en la colonia Villa Luz.

Paramédicos de Protección
Civil municipal arribaron al
lugar del ataque quienes aten-
dieron al masculino, mismo
que presentaba varias heridas
de bala. 

El hombre que no fue identi-
ficado de unos 38 años de
edad, presentaba una herida
por arma de fuego en costado

izquierdo y dos heridas en
brazo derecho, fue llevado en
la ambulancia al Hospital
Metropolitano. 

Una fuente mencionó que la
noche del sábado el masculino
se hallaba en la vía pública,
momentos después llegó el
delincuente quien le disparó en
varias ocasiones, para luego
escapar corriendo. Policías
municipales arribaron al lugar
de los hechos, quienes en pri-
mera instancia interrogaron a
vecinos del sector. 

Por su parte, agentes minis-
teriales tras llegar al lugar del
ataque a balazos, interrogaron
a los vecinos, además de acudir
al nosocomio donde fue ingre-
sado el herido por arma de
fuego.

Atacan a balazos a hombre en municipio de San Nicolás

En el primer incidente, la víctima fue Fernando Rea, quien
reportaba cinco heridas de bala.

El solitario atacante  causó tres heridas en su víctima.

La mujer se dirigía a casa, junto con su mamá.

Concepción Garza Leal, de
35 años de edad.

Derrapa motociclista en Allende
y se impacta contra tráiler 

Conduce en contra, atropella 
y mata a pareja en Centro regio

Encuentran cuerpo de mujer
arrastrado por la corriente

Ejecutan a uno en Juárez

Andrés Villalobos Ramírez              

El incendio en una bodega

donde almacenan basura, movi-

lizó a los cuerpos de rescate, al

norte de la ciudad. 

El siniestro fue reportado a

las 23:45 horas en el negocio

llamado Impulsora de muebles

y aparatos, ubicado sobre la

Avenida Bernardo Reyes y

Manuel de la Peña y Peña, en la

colonia Bella Vista. 

Al lugar arribaron elementos

de Protección Civil Estatal y

municipal, además de bombe-

ros, quienes se coordinaron

para poder sofocar las llamas

que se veían durante la noche y

ante un cielo nublado. 

Los bomberos de manera

inmediata bajaron las mangue-

ras de las unidades, e iniciaron

el conste contra las llamas. 

Por su parte, los brigadistas

de Protección Civil, conversa-

ban con los vecinos, sobre una

posible evacuación de sus

domicilios. 

Hasta la madrugada del

domingo las autoridades no

habían reportado personas afec-

tadas, por lo que continuaban

con el sofocamiento del sinies-

tro.

Se desata incendio en bodega de basura

Se analizaba la evacuación de familias vecinas a la planta.

El siniestro se reporta en el negocio
Impulsora de muebles y aparatos, en
la colonia Bella Vista, en Monterrey
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Alberto Cantú                                                 

La Selección Mexicana de Futbol
debutó con un triunfo de 1-0 ante
Jamaica en la Copa América, para ubi-
carse por el momento en el segundo
lugar del grupo B.

Con un gol del rayado Gerardo
Arteaga, el cuadro azteca se hizo del
triunfo en el estadio NRG de Houston
y ante un total de 72 mil 220 especta-
dores, llegando así a tres puntos para
que estén de líderes del grupo B.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, México comenzó mejor en los
primeros minutos con un remate
potente de Luis Chávez que pasó cerca,
aunque después el connacional
Santiago Giménez produjo otra más
con un testarazo que pasó desviado.

El conjunto azteca era mejor, pero
su mejor momento se vio interrumpido
por una lesión de Edson Álvarez,
jugador que tuvo que abandonar el
cotejo.

Jamaica lució pobre en el sistema
ofensivo en la primera parte y México
cerró la misma con un remate desde
fuera del área de César Montes que se
fue desviado y otro más de Luis Romo,
pero al Tri le faltaba contundencia y
con ello se fueron empatados con los
caribeños al descanso.

Los caribeños se habían adelantado
en el marcador en la segunda mitad con
un gol de Michael Antonio que final-
mente no valió por el fuera de lugar del
antes citado, todo esto mientras que su
portero Jahmali Waite salvaba su arco
luego de un gran remate de Luis
Chávez.

Después Julián Quiñones, ex
jugador del América, estuvo cerca del
1-0 con un tiro desviado y posterior-
mente a eso el también connacional
Santiago Giménez probó con un derec-
hazo que atajó el cancerbero Waite,
aunque también llegó a existir algo de
polémica en el área de Jamaica por una
mano de un defensor caribeño que no
marcó como penal el árbitro del cotejo.

México ya era muy superior a
Jamaica y el 1-0 del Tri pudo llegar al
minuto 69 cuando Gerardo Arteaga
remató desde fuera del área y superó al

portero Waite, quien previo a eso había
atajado absolutamente todo.

Al final, México aguantó la ventaja
y Jamaica no logró empatar el partido,
aspecto por el cual la escuadra que
dirige Jaime Lozano inició con el pie
derecho en esta Copa América que está
siendo en los Estados Unidos.

Tras este resultado, ahora la
Selección Mexicana de Futbol volverá
a la actividad con su segundo partido
de la fase de grupos cuando enfrenten
el próximo miércoles al conjunto de
Venezuela.

Alberto Cantú                                                         

Portugal goleó 3-0 a Turquía en el
segundo partido de ambos países en esta
fase de grupos de la Eurocopa de las
Naciones, siendo esto suficiente para que
así los lusos se metieran a los octavos de
final del mencionado torneo. 

El conjunto portugués llegó a su
segunda victoria dentro del certamen para
llegar a seis puntos en el liderato del
grupoi F y calificar a octavos, mientras
Turquía se quedó en el segundo lugar con
tres unidades.

Chequia y Georgia, que empataron
también ayer, están rezagados con una
unidad, pero se mantienen con vida para
buscar en el último partido el subliderato
del sector o bien, buscar avanzar como
uno de los mejores terceros.

En cuanto al partido de Portugal, el
cuadro celta comenzó mejor con un
remate de Cristiano Ronaldo que atajó el
portero Altay Bayındır, aunque también
el rival preocupó con ciertas aproxima-
ciones del turco Yunus Akgün. 

Sin embargo, Bernardo Silva anotó el
1-0 al 21’ de acción cuando con un remate
aprovechó un error defensivo para gener-
ar el primero, todo esto mientras que el 2-
0 de los lusos pudo llegar al 27’ tras un

tanto en propia puerta de Samet Akaydin. 
Con la desventaja de dos goles en el

juego, Turquía buscó responder en el
cierre de la primera parte con un tiro de
Orkun Kökçü que controló el portero
Diogo Costa, pero rápidamente Portugal
encontró el 3-0 al 56’ de
acción cuando Bruno
Fernandes hizo un tanto más
luego de una asistencia de
Cristiano Ronaldo. 

Después del 3-0 en el mar-
cador, Portugal se dedicó a
cuidar la ventaja en el estadio
Signal Iduna Park de
Dortmund y los turcos bus-

caron descontar, pero no les fue posible. 
Cabe destacar que en pleno partido, ul

niño burló la seguridad del campo de
juego del Signal Iduna Park de Dortmund
para tomarse una foto con Cristiano
Ronaldo, para después ser capturado por
los miembros de seguridad.

EL EMPATE DE GEORGIA Y CHEQUIA 
Georgia y Chequia igualaron 1-1 en el

segundo partido de ambas selecciones en
esta fase de grupos de la Eurocopa de las
Naciones, poniendo en riesgo las dos su
posible pase a los octavos de final, pero
con ligeras posibilidades. 

El conjunto georgiano empezó ganan-
do el duelo con un gol de penal que fue de
Mikautadze, siendo esto al 49’ de acción. 

Sin embargo, Chequia igualó absoluta-
mente todo en el duelo tras el tanto de
Schick que terminó siendo al 59’ de

acción. 
Tras este resultado,

Chequia y Georgia llevaron a
un punto para que así estén por
detrás de Turquía y Portugal en
el grupo F. 

En ese sector, Chequia mar-
cha en la tercera posición,
mientras que Georgia se
encuentra en la última plaza. 

El Universal                                                   

El Levi’s Stadium vivió la victoria de
Venezuela ante Ecuador (2-1), quienes
vinieron de abajo para darle la vuelta a
la pizarra y sumar los primeros tres pun-
tos, del Grupo B, en esta Copa América
2024.

Los minutos iniciales de la primera
mitad se vivió un encuentro con una dis-
puta muy ríspida por la redonda y con
pocas llegadas a los arcos de los
guardametas Alexander Domínguez y
Rafael Romo.

Enner Valencia, viejo conocido del
futbol mexicano por su paso por
Pachuca y Tigres, tuvo una presentación
agridulce, al ser el primer expulsado
(22’) en esta edición del torneo por
propinarle un planchazo a la altura del
pecho al elemento de la Vinotinto, José
Martínez.

A pesar del hombre menos, los pupi-
los de Félix Sánchez no bajaron los bra-

zos y rearmaron bien su parado en el ter-
reno de juego con el ingreso de Kevin
Rodríguez, quien sustituyó a John
Yeboah; lo que rindió frutos al 40’, ya
que después del rechace de Yordan
Osorio, el balón llegó hacia donde esta-
ba Jeremy Sarmiento, y éste último dis-
paró de “botepronto” con la parte exter-
na del botín derecho, abriendo el mar-
cador para el combinado ecuatoriano.

El empate de Venezuela llegó al 65’
de la mano de Jhonder Cádiz, donde los
venezolanos aprovecharon la desaten-
ción de los defensores de Ecuador y
desde un saque de banda dieron origen
a la jugada de la anotación.

Al minuto 74, el hombre del
Mazatlán FC de la Liga MX, Eduard
Bello, le dio la ventaja a los dirigidos
por Fernando Batista; después del
desvió de Romo al remate de cabeza de
Salomón Rondón, Bello estuvo atento y
de derecha mandó al fondo de las redes
el esférico.

El Universal                                                 

Los números en el Grupo E de la
Eurocopa 2024 están al rojo vivo,
luego de que este sábado Bélgica, que
había decepcionado en su debut al
perder 1-0 ante Eslovaquia, venció 2-
0 a Rumania en Colonia, con lo que
las cuatro selecciones del sector
tienen 3 puntos a falta de una jornada.

El partido arrancó con emociones
y apenas al 2’ Lukaku recibió de
espaldas dentro del área y sirvió al
mediocampista Youri Tielemans,
quien llegando de atrás prendió un
derechazo raso que se coló con fuerza
al fondo de la red.

Los rumanos intentaron a través de
su futbol igualar, pero se cuidaron en
exceso de no desordenarse, aún así, la
selección de Bélgica en diferentes
latigazos se lanzó por el segundo y

para no variar, Lukaku tuvo su gol
anulado por el VAR, esta ocasión por
un milimétrico fuera de lugar.

Pero al 80’ cayó el castigo contra
los rumanos que habían desperdicia-
do momentos antes una clara llegada;
en un pelotazo, Kevin De Bruyne
definió ante el portero por debajo,
poniendo el lapidario 2-0

Con el resultado, las cuatro selec-
ciones del Grupo 3 suman tres pun-
tos: Rumania, con 3 goles a favor y 2
en contra, está primera por sus tres
anotaciones; los belgas se ubican
segundos: 2 goles a favor y 1 en con-
tra; después Eslovaquia: con 2 tantos
a favor y 2 en contra, y al fondo
Ucrania (2 goles a favor, 4 en contra).

El miércoles
se define quién
avanza y quién
f r a c a s a :
R u m a n i a
jugará contra
Eslovaquia y
Bélgica contra
Ucrania.

El Universal                                                                         

Sergio “Checo” Pérez acabó la clasifi-
cación del Gran Premio de España en el
octavo puesto, el piloto de Guadalajara
marcó en la Q3 tiempo de 1:12.061, pero
no podrá largar desde esa posición.

El volante de Red Bull ha pagado una
penalización de tres puestos que recibió la
carrera pasada en el Gran Premio de
Canadá, lo que le ha hecho este sábado
caer hasta el cajón 11, donde deberá
comenzar mañana la carrera en la pista de
Barcelona-Cataluña.

Sergio aparecerá en la sexta fila, junto a
Valtteri Bottas (Sauber), quien quedó elim-

inado en la Q2 y pasó a ocupar el sitio 12.
Pole Position para Lando Norris
Al frente, la Pole Position fue para

Lando Norris de McLaren (1:11.383), que
en su último giro arrebató la punta a Max
Verstappen (1:11.403); ambos estarán en el
1-2 para el comienzo del Gran Premio en
territorio catalán.

El tercer y cuarto puesto fueron para los
Mercedes Lewis Hamilton y George
Russell, mientras que el quinto y sexto
para las Ferraris de Charles Leclerc y
Carlos Sainz.

El Top 10 lo completan Pierre Gasly,
Esteban Ocon, Oscar Piastri y Fernando
Alonso.

Alberto Cantú                                            

Carlos Rotondi, jugador de Cruz
Azul, es uno de los futbolistas que
interesan a los Rayados para este
mercado de fichajes. 

Según información de ESPN,
Rayados y Toluca habrían mostrado
interés en el lateral y extremo por
izquierda del conjunto celeste. 

Si bien el interés es real , aún no
existe una oferta por el jugador, pero
en las informaciones recientes se
detalla que Cruz Azul podría darle
salida por una venta que ascienda a
los cuatro millones de dólares, lo cual
es una cifra totalmente alcanzable
para Rayados. 

Rayados se ha reforzado con
Oliver Torres, Johan Rojas y Roberto
De la Rosa en este verano, pero ahora

Carlos Rotondi tiene serias posibili-
dades de tal vez incorporarse a los
albiazules si es que las negociaciones
llegan a prosperar. 

Mientras es una u otra cosa, en
Rayados siguen sondeando el merca-
do de fichajes y ahora visorearon el
nombre Rotondi de Cruz Azul, aspec-
to por el cual podrían haber más
novedades respecto a esto en las
próximas horas. 

Venezuela tuvo que dar la voltereta a los ecuatorianos.

Gana Venezuela
y toma la punta

Abren con triunfo
Vence México a Jamaica con gol de Gerardo Arteaga,

en el inicio de su participación en la Copa América

Arteaga, del Monterrey, fue quien logró perforar la meta de Jamaica.

Portugal se mete a octavos 
En la EurocopaArde el

Grupo E
Bélgica vence a

Rumania y todos
los equipos se

empatan en tres
unidades

El Grupo E

Selección Pts.

Rumania 3

Bélgica 3

Eslovaquia 3

Ucrania 3

El Grupo B

Selección Pts.

Venezuela 3

México 3

Ecuador 0

Jamaica 0

El Grupo F

Selección Pts.

Portugal 6

Turquía 3

Chequia 1

Georgia 1

Portugal goleó a los tuircos.

Partirá Checo en el 11
Ayer quedó octavo en la clasificación del

Gran Premio de España, pero largará en el
once por la penalización de Canadá

Sergio Pérez, mal día.

¿Apunta Rotondi a Rayados?

Carlos Rotondi, del Cruz Azul.

1-0

1-2

0-3 1-1

0-3
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Jaime Lozano, el técnico de la
Selección Mexicana, aceptó que su
equipo sufrió de más en el debut ante
Jamaica en la fase de grupos de la Copa
América, pero valoró que sus jugadores
supieron sacar el triunfo pese a las adver-
sidades.

Lozano habló en rueda de prensa
luego del triunfo de 1-0 en contra de
Jamaica, a quienes vencieron tras un gol
de Gerardo Arteaga.

“Sufrimos de más, pero estoy tranqui-
lo y orgulloso de mis jugadores ya que
ellos supieron matarse en cada una de las
jugadas.

“Nos faltó contundencia, fue una
buena noche de su portero, los salvó en
un par de ocasiones. Para no sufrir hay
que controlar mejor el partido”, aseveró
Lozano, quien de paso habló sobre la
lesión de Edson Álvarez.

“Con la lesión de Edson únicamente
nos queda esperarnos a los estudios y
saber que tiene, no podemos arriesgar
nada, sintió una molestia y salió”,
expresó.

Croacia fue multada por el com-
portamiento de su afición en un
partido de la fase de grupos de la
Eurocopa de las Naciones, donde
cantaban melodías en el que desea-
ban la muerte de la Selección de
Serbia. 

Fue la propia UEFA la que dict-
aminó esto a través de un comuni-
cado luego de los disturbios entre
la afición de Croacia en el juego de
su selección ante Albania. 

La multa ascendió a los 28 mil
euros, informó la UEFA a la propia
federación croata de futbol, la

HNS. 
Aunado a eso, la federación

croata deberá de pagar esa cifra de
dinero a la UEFA por “encender
bengalas y lanzar objetos por parte
de algunos aficionados durante el
pasado miércoles en el duelo entre
Croacia y Albania que se realizó en
Hamburgo “. 

Croacia, semifinalista en
Mundial de Catar-2022, podría
caer eliminada en primera fase de
la Eurocopa de 2024 luego de su
derrota ante España y de su empate
a dos con Albania.

Pareciera ser que el próximo año fut-
bolístico tal vez sea la última temporada
de varios de los veteranos en Tigres,
como Nahuel Guzmán, Javier Aquino,
Guido Pizarro, Rafael Carioca, Luis
Quiñones y André Pierre Gignac. 

No necesariamente los seis saldrían
del equipo a finales de este año o a medi-
ados del 2025, pero si hay razones para
tal vez considerar que varios de ellos no
continuarán en la organización para la
campaña 2025-2026. 

Y de esos seis, el que más posibili-
dades tiene de seguir es Nahuel Guzmán,
quien tiene contrato con los felinos hasta
mediados del 2025, portero que si bien
aún no ha tenido con los felinos esas
pláticas para una futura renovación. 

Después de Nahuel, está el caso de
Javier Aquino, jugador que tiene contra-
to con los felinos hasta diciembre del
presente año y con el cual aún no ha
habido pláticas para intentar renovarle. 

Aquino, de no renovar en Tigres a un
futuro a corto plazo, podría negociar con
otro equipo en estos mismos momentos
ya que a él le quedan seis meses de con-
trato y legalmente podría tener pláticas
con otras instituciones. 

Guido Pizarro es otro veterano de
Tigres que tiene contrato hasta mediados
del 2025, motivo por el cual tal vez en
este año futbolístico estemos viendo su
última temporada con los felinos si se
toma en cuenta que tiene 34 años, que es
un jugador de campo y que si bien no
anda en un mal momento, su veteranía
para el futbol actual podría ser un prob-
lema a futuro si en los felinos quieren

rejuvenecer al plantel. 
Rafael Carioca, de 35 años, no ha

tenido platicas de renovación con Tigres
y él tiene contrato con los felinos hasta
diciembre del 2024, aspecto por el cual
también tiene posibilidades de no seguir
en el equipo para el 2025. 

Luis Quiñones, jugador que se
desempeña como extremo, tiene con-
trato con Tigres hasta mediados del
2025, pero el antes citado, de seguir en
el equipo durante el próximo año fut-
bolístico, tal vez esté viviendo su últi-
ma temporada en la institución ya que
hasta estos momentos no hay platicas
entre él y la directiva para intentar ren-
ovarle; de hecho una de las posibili-
dades es que incluso abandone al
plantel en este mismo verano. 

Por último, Gignac tiene contrato con
Tigres hasta mediados del 2025, pero ya
desde antes el europeo dio a entender
que tal vez la temporada 2024-2025 esté
siendo su último año futbolístico en la
institución y tal vez después de eso opte
por el retiro. 

Incluso Gignac dio pistas de esto en
días anteriores cuando subió una foto
con el uniforme de local de Tigres para la
temporada 2024-2025, haciendo esto con
la frase de “último jersey”, lo cual vino
acompañado con un signo de interro-
gación, dando a entender que a él no le
queda mucho en el plantel. 

A eso hay que sumarle que hasta estos
momentos y a falta de alguna novedad o
un cambio, Gignac todavía no ha tenido
pláticas para tal vez renovar su contrato
con los felinos. (AC)

Después de no poder realizar el
amistoso ayer ante Santos por los
estragos de la tormenta tropical
“Alberto”, en Tigres sostuvieron
un duelo de preparación entre ellos
mismos, donde los suplentes
vencieron 2-1 a los titulares. 

En partido realizado en el
Polideportivo de la UANL, los
Tigres “B” superaron a los “A”
tras los goles de Sebastián
Córdova a pase de Jesús Garza,
siendo este último el que anotó el
otro luego de recibir una asistencia
de “Sebas”, mientras que los titu-
lares de Tigres anotaron con Luis
Quiñones. 

El equipo titular fue estructurado
por Felipe, Aquino, Guido, Reyes,
Angulo, Carioca, Gorriarán,
Quiñones, Ozziel, Brunetta y
Gignac, en tanto los suplentes fue
conformado por Guzmán , Garza ,

Purata ,  Samir,  Jaime , Vigón,
Fierro, Pizzuto, ‘Chicha’ Sánchez,
Córdova e Ibáñez. 

Después de ese partido, mismo
que por cierto duró apenas 45 min-
utos, los estelares de Tigres
enfrentaron a la categoría Sub-23
del equipo auriazul y con ellos
igualaron 1-1. 

Cabe señalar que este segundo
partido entre los titulares de Tigres
y la Sub-23 apenas duró unos 35
minutos. 

Ahora los felinos volverán a la
actividad con otro amistoso cuan-
do el próximo miércoles enfrenten
al Atlético La Paz, en duelo que
será en el estadio Universitario o
en el Polideportivo. 

Después de eso, Tigres
enfrentará el próximo domingo a
las Águilas del América en el
duelo de la Supercopa. (AC)

Guido Pizarro, capitán de
Tigres, mencionó que Veljko
Paunovic y su cuerpo técnico le
vendrán bien en lo futbolístico al
cuadro felino, esto tras la sorpresi-
va salida de Robert Dante Siboldi. 

Después del entrenamiento en
el Polideportivo de la UANL, el
capitán de Tigres destacó la llega-
da de Veljko Paunovic como el
nuevo técnico del club, así como
también agradeció a Robert Dante
Siboldi por los éxitos que
lograron en la institución cuando
él los dirigía. 

“Estamos acostumbrados, más
allá de lo que pasó nos centramos
en trabajar, ahora entró un nuevo

cuerpo técnico con experiencia y
nuevas ideas, que pienso le
pueden servir al equipo. 

“El anterior cuerpo técnico
que estaba le dio muchas alegrías
a la institución, pero nosotros
somos profesionales y nos con-
centramos en seguir trabajando”,
expresó. 

Guido resaltó la importancia
de vencer al América en la final de
la Supercopa MX. 

“Es una final e iremos a ganar,
lo tomamos así y nos hemos
preparado desde el primer día de
pretemporada para esa final, cada
final la queremos ganar”, expresó.
(AC)

Los Rayados continuaron ayer con
su pretemporada de playa con malas
noticias, pues Brandon Vázquez pre-
sentó una lesión en el tobillo izquierdo
que no le permitió terminar la práctica.

Esta es la primera lesión de consid-
eración en Rayados dentro de esta
pretemporada de playa, después de los
inconvenientes de Sergio Canales y
Johan Rojas, que  no fueron de con-
sideración. 

Brandon está siendo supervisado
para ver si físicamente está en condi-
ciones de poder volver a los entre-
namientos. 

La escuadra albiazul tuvo la tarde

de ayer como libre y volverán a los
entrenamientos de pretemporada de
playa durante hoy, donde presumible-
mente enfrentarían al Cancún, aunque
eso dependerá de las condiciones cli-
matológicas que hayan en la Rivera
Maya. 

Cabe señalar que la pretemporada
de playa terminará en Rayados hasta
el próximo miércoles y de ahí
volverán a Monterrey, todo esto para
tener otro amistoso que será contra
Pumas y hasta el próximo domingo,
aunque eso sucederá en las instala-
ciones deportivas “La Cantera” , en
CDMX.  (AC)

Siguen las bajas en Tigres Femenil y
ahora fue la de Mariangela, quien se
marcha del club.

“Gracias, @mariangelaamed! Tu
esfuerzo y dedicación dejan huella en
Tigres Femenil, te deseamos todo el
éxito en esta nueva aventura en @ucla y
te esperamos de regreso. ¡Siempre
Amazona! “, informó el club auriazul en
sus redes sociales. 

Mariangela se marcha de Tigres
Femenil ya que se dedicará a sus estu-
dios en la Universidad de California de
Los Ángeles, además de que jugará al
futbol en ese sitio. 

La portera se une a las bajas de
Liliana Mercado y Nancy Antonio, las
cuales se marcharon del equipo en este
mismo verano. 

Las “Amazonas” también dieron a conocer

la llegda de Andrea “La Chata” Hernández. 
“Con su fuerza y talento llega a Tigres

Femenil, @andreachata1012, “la Chata”.
¡Bienvenida a tu nueva casa, Amazona!
¡Llegó la hora de defender el amarillo y
azul!”, informó el club. 

Andrea Hernández jugó tiempo atrás
en conjuntos como las Bravas de Juárez
y también las Rayadas y proviene del
cuadro fronterizo. (AC)

Sufrimos de más: Lozano

Cánticos de muerte entonaron los croatas en un juego de la Euro.

Multa UEFA a Croacia

La última y... ¿se van?
Temporada 2024-2025 sería la última de

algunos jugadores de Tigres que ya se
consideran veteranos

Los titulares no pudieron con sus suplentes.

Vencen suplentes a
titulares de Tigres

Elogia Pizarro a Paunovic

Confirma Tigres Femenil la salida de Mariangela 

Pizarro dijo que  Punovic trae nuevas ideas.

Se lesiona Brandon Vázquez
en pretemporada rayada

Agradece el técnico nacional a sus jugadores por haber sacado
adelante el partido ante Jamaica pese a las adversidades

Edson Álvarez salió lesionado del encuentro.

Nahuel
Guzmán.

Guido
Pizarro.

Luis
Quiñones.

Rafael
Carioca.

Javier
Aquino.

André
Gignac.
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Los Sultanes vencieron 7-

2 en entradas extras a

Durango, igualando la serie a

una victoria por bando en esta

temporada regular de la Liga

Mexicana de Beisbol.

En un juego realizado en

Durango, Sultanes encontró

las cinco carreras del triunfo

en la décimo segunda entrada

cuando terminaron con el

empate parcial a dos, todo

esto gracias a las anotadas por

parte de Ramiro Peña, Asael

Sánchez, Christian

Villanueva, Nomar Mazara y

Roberto Valenzuela.

Tras este resultado,

Sultanes ahora registra un

récord en esta temporada reg-

ular que es de 36 victorias por

21 derrotas, motivo por el

cual el duelo de hoy será el

definitorio para saber que

equipo ganará la serie.

Jarren Durán, pelotero mexi-

cano de las Medias Rojas de

Boston, se hizo de una carrera y

evitó un jonrón en su labor defen-

siva para que su equipo venciera 4-

3 a los Rojos de Cincinnati.

En este duelo de temporada reg-

ular de las Mayores, Durán tuvo un

juego de cuatro turnos al bat, una

carrera y dos hits, pero lo mejor de

él vino a la defensiva y en la nove-

na entrada.

El mexicano evitó un jonrón de

Stuart Fairchild en la novena entra-

da, lo que ayudó para consumar la

victoria de estos Medias Rojas de

Boston.

La jugada fue clave ya que eso

significó el triunfo de las Medias

Rojas, quienes ya tienen un récord

de 41 victorias por 36 derrotas en

esta temporada.

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Ya en más actividad de peloteros

mexicanos en esta temporada regular

de las Grandes Ligas, Jesse Chávez,

pitcher cerrador de los Bravos de

Atlanta, lanzó en la última entrada en

la derrota sobre los Yanquis de

Nueva York, en donde permitió un

cuadrangular pese a los dos ponches

que se hizo.

También el pitcher relevista

JoJo Romero de los Cardenales

lanzó en una entrada y no permitió

carreras, aunque sí un hit y se hizo

de un ponche en la victoria sobre

los Gigantes de San Francisco.

Por su parte, el connacional

Rowdy Téllez de los Piratas de

Pittsburgh, quienes ahora

vencieron a los Rays de Tampa

Bay, se hizo de una carrera pro-

ducida en el duelo.

La temporada baja de la NBA con-

tinúa y ahora los Reyes de Sacramento

han decidido mantener a algunos

jugadores que lo han hecho un equipo

competitivo en las últimas temporadas. 

Y para eso es que han tomado la

decisión de que continúe a su franquicia

el talentoso Malik Monk, quien seguirá

en el equipo por las próximas cuatro

campañas. 

Que Monk siga en los Reyes de

Sacramento fue a cambio de una reno-

vación de contrato que fue de cuatro tem-

poradas y 78 millones de dólares. 

Dicho jugador milita en los Reyes de

Sacramento desde la temporada del

2022, desde hace ya dos años. 

Con todo esto, los Reyes de

Sacramento deciden mantenerlo en su

plantilla, lo cual les permite contar en él

con un jugador en la posición de escolta

que es de garantías. 

Fuerza Regia Femenil cayó frente a

las Freseras del Irapuato 82 a 76, siendo

esto en el segundo y último de la serie en

esta temporada regular de la Liga

Nacional de Baloncesto Profesional de

México, pero ya están listas para la

postemporada en la escuadra de Nuevo

León. 

En un duelo realizado en León,

Irapuato, las Freseras se llevaron la vic-

toria que fue por un margen de seis pun-

tos ya que remontaron un déficit de seis

unidades al término del segundo cuarto.

Con parciales de 21-17 y 20-12 en los

últimos dos cuartos, las Freseras se lle-

varon el triunfo como locales y quien fue

clave para esto acabó siendo la jugadora

Sidney Cooks con sus 29 puntos, todo

esto mientras que por Fuerza Regia

destacó Delicia Washington con sus 20

unidades.

Tras esta situación, ahora Fuerza

Regia Femenil registra un récord de 12

victorias por cuatro derrotas para que así

continúen en la cima de la tabla general.

Ahora el conjunto regio se diría listo

para la postemporada, aunque todavía

están pendientes de conocer a su rival en

la primera ronda. (AC)

El Campeonato

Centroamericano y del Caribe de

Natación Nuevo León fue el lugar

en el que un atleta mexicano logró

su pase a los Juegos Olímpicos de

París, siendo éste Jorge Iga.

Dicho nadador de origen potosi-

no logró su marca olímpica en la

categoría de los 100 metros libres

al hacer ese tiempo en apenas

48.30 segundos.

Con todo esto, el connacional

implantó un nuevo récord mexi-

cano y de paso aseguró su boleto a

los Juegos Olímpicos.

Iga se une a Miguel de Lara y

Gabriel Castaño como los hasta

hoy tres nadadores que represen-

tarán al país en esa disciplina

durante los próximos Juegos

Olímpicos que serán del 26 de

julio al 11 de agosto.

DESTACA TAEKWONDOÍ REGIO
EN LOS JUEGOS NACIONALES

David Chavana Porras, taek-

wondoí regio, logró la medalla de

oro en la mencionada disciplina y

en la categoría juvenil de los

Juegos Nacionales Conade, ven-

ciendo a Juan Ortiz de Campeche.

WATERPOLISTAS DE NL A GDL
PARA COMPETIR EN NC

Un total de seis waterpolistas regios

harán un viaje de 11 mil kilómetros

desde el Mundial de Malta hasta

Guadalajara para representar a Nuevo

León en la natación de los Juegos

Nacionales Conade.

Los antes mencionados ven-

drían siendo Hugo Luna, Abel

Solís, Darío Castillo, Aquiles

Ponce, Julio Domínguez y Saúl

Hernández. (AC)

Jannik Sinner, tenista italiano y el

número uno del ranking mundial en la

ATP, se metió a la final varonil del Halle

Open al superar en las semifinales y por

parciales de 6-4 y 6-4 al chino Zhang

Zhizhen. 

Sinner fue superior a su rival , al cual

derrotó con facilidad y ahora enfrentará

en la final varonil al polaco Hubert

Hurcazs, el cual en las semifinales

superó y por parciales de 7-6 y 6-4 al

propio Alexander Zverev. 

Mientras tanto, en el Queen’s Club,

Leo Musseti derrotó a Jordan Thompson

y Tommy Paul a Sebastián Korda para

avanzar ambos a la final varonil. 

Gabriela López, golfista mexi-

cana, terminó la penúltima ronda

del KPMG Women’s LPGA

Championship en la décima posi-

ción.

La antes mencionada terminó la

penúltima ronda con un -2 en el

marcador y un acumulado de 214,

estando a cinco golpes bajo par (-

7) de la líder, de la coreana Amy

Yang.

Con todo esto, la connacional

buscará tener una buena última

ronda que será este domingo para

en ella intentar hacerse de la victo-

ria.

Ya en más actividad del golf a

nivel mundial, Roberto Díaz ter-

minó en la posición número nueve

la penúltima ronda del Compliance

Solutions Championship de la

Korn Ferry Tour, siendo esto luego

de registrar en la competencia un -

12 en el marcador y un acumulado

de 204, estando a nueve golpes

bajo par (-21)  del estadounidense

John Pack.

Mientras tanto, aunque en la

penúltima ronda del Torneo de

Nashville en la LIV Golf de

Arabia Saudita, Carlos Ortiz se

encuentra en la quinta posición

al registrar un -8 en el mar-

cador, estando a cinco golpes

bajo par (-13) del líder, de

Tyrell Hatton.

Por su parte, el connacional

Abraham Ancer finalizó la penúlti-

ma ronda en la posición número

31, motivo por el cual está lejos del

triunfo en este certamen de

Nashville. 

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow

McLaren, saldrá noveno para el Gran Premio

de Monterey de Laguna Seca y Alex Palou de

Chip Gannasi se hizo de la pole position, sien-

do esto en la IndyCar Series de los Estados

Unidos. 

El regio no logró meterse al corte de los seis

más rápidos para contender por la pole posi-

tion, pero partirá noveno en una carrera de 27

pilotos, lo cual es más que positivo para sus

aspiraciones de hoy por la tarde. 

O’Ward tuvo una vuelta en el corte de los

12 más rápidos de un minuto, siete segundos y

490 milésimas. 

Sin embargo, eso no le bastó para entrar a

la pelea por la pole position ya que el sexto

más veloz le superó al regio por poco menos

de una décima, en este caso Lungaard. 

Con esto, pilotos como Alex Palou,

Kirkwood, Herta, Rosenqvist, Rossi y

Lungaard pelearon por la pole position para la

carrera de hoy, siendo el español el que se hizo

de la pole. 

Cabe señalar que la carrera para el

regiomontano en este Gran Premio de

Monterey en Laguna Seca va a ser este domin-

go e iniciará en punto de las 17:00 horas. 

SUÁREZ UNDÉCIMO EN NEW HAMPSHIRE 
Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse

Racing en la Nascar Series de los Estados

Unidos, saldrá décimo primero para la carrera

de este domingo que será en New Hampshire. 

Cabe señalar que esta carrera del regiomon-

tano iniciará en punto de las 12:30 horas de

este domingo. 

Igualan Sultanes serie
Vencen anoche 7-2 a Durango en el segundo de la serie 

y hoy buscan ganarla

Conduce Durán a
Boston a la victoria 

Evita jonrón de Cincinnati 
que hubiera significado la derrota

para los Medias Rojas

Renovación millonaria a Malik Monk 

Divide triunfos FR Femenil

Jorge Iga.

Logra nadador en
Monterrey boleto a JO

Se trata del potosino Jorge Iga,
quien ganó la categoría de los 100

metros libres

Saldrá O’Ward noveno en Laguna Seca

Sinner a la final del Halle Open Gaby López va décima
en KPMG Women’s

Las regias se impusieron 82-76 a Irapuato.

Malik Monk firmó por 78 millones de dólares y cuatro años.

Sultanes venció ayer a Durango.
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El Universal.-                                            

Bruno Mars está listo para regresar
a México después de una ausencia de
siete años, y lo hará de una manera
especial: será el primer artista en
pisar el escenario del Estadio GNP
Seguros, antes conocido como el Foro
Sol.

Sus esperados conciertos están
programados para el sábado 10 y
domingo 11 de agosto, y el cantante
de "Count on me" no pudo contener
su emoción al compartirlo con sus
fans.

En una curiosa publicación en
Instagram, Mars mostró su entusias-

mo con la frase: "No puedo esperar",
acompañada de una imagen donde
presume la bandera mexicana sobre
una plataforma, mientras la audiencia
se aprecia detrás de él. 

Pero lo que llamó especialmente la
atención fue su elección musical para
el momento, ya que agregó el popular
tema "La Chona" de Los Tucanes de
Tijuana, provocando un revuelo en las
redes sociales. 

Algunos de sus seguidores incluso
están pidiendo que invite a los legen-
darios artistas a uno de sus conciertos.

La venta de boletos generales
comenzó el 22 de junio a las 11:00
horas, y durante la preventa de ayer,

los internautas reportaron que se ago-
taron rápidamente, lo que causó cier-
to descontento entre quienes no
pudieron asegurar su entrada. 

Hoy (Sábado), los usuarios tam-
bién informaron que la venta para el
público en general concluyó a las
11:43 horas.

Esto refleja la enorme expectativa
que rodea el espectáculo de la voz
detrás de "Talking to the moon". La
última vez que Mars visitó México
fue durante su exitosa gira '24K
Magic World Tour', donde logró ago-
tar las entradas en sus tres presenta-
ciones en el Estadio Akron,
Guadalajara, Jalisco.

Arremete Niurka contra el debut de Irina Baeva

El Universal.-                                         

Parece que Luis Miguel decidió llevar
su relación con Paloma Cuevas a otro
nivel, pues ahora un empresario e inte-
grante de la familia real española asegura
que el cantante se casó con la diseñadora
en Las Vegas, Nevada.

Fue Luis Alfonso de Borbón quien dio
a conocer la noticia durante su paso en la
alfombra roja de los Beef Awards, donde
confirmó a la prensa que el intérprete con-
trajo nupcias y además, él estuvo invitado
a la ceremonia nupcial.

Por medio del programa español "Y
ahora sonsoles" se retomó la noticia y se
hizo un repaso de todas las pistas que
reafirman los rumores de una boda entre
Paloma y Luis Miguel.

La boda se habría llevado a cabo entre
el 19 y 23 de abril, misma semana que el
intérprete presentó conciertos en Las
Vegas y, además, celebró su cumpleaños
número 54.

Además, cabe recordar que se le vio
acompañado de su primogénita, Michelle

Salas, lo que aumentaría la posibilidad de
una boda a la que su hija acudió como
invitada.

Hasta este sábado, ni Luis Miguel ni
Paloma Cuevas han dado declaraciones
sobre el supuesto matrimonio. No
obstante, las reacciones en redes sociales
son mixtas, pues mientras que algunos
fans felicitaron al cantante, otros tomaron
los comentarios de Luis Alfonso como
una broma.

Algunos de los comentarios son los
siguientes: "Siento sarcasmo y si sí, bien
por Luis Miguel", "¿Es neta? ¿El rey se
casó?", "Fue broma, no captan", "Que
NO fue una broma de Luis Alfonso de
Borbon", "Ojalá".

Luis Miguel, quien sigue siendo una
figura icónica en la música latina en el
mundo, continúa generando interés tanto
por su carrera profesional como por su
vida personal.

Por lo que sus seguidores esperan con
ansia sus conciertos en México durante el
mes de octubre y alguna confirmación
sobre su posible matrimonio.

La venta de boletos para los conciertos de Bruno Mars comenzó el 22 de
junio y se agotaron rápidamente durante la preventa.

Suena ‘La Chona’ en el regreso de Bruno Mars a México

Luis Alfonso de Borbón, miembro de la familia real española, reveló en los
Beef Awards que asistió como invitado en la presunta boda.

¿Se casó Luis Miguel con
Paloma en Las Vegas?

Tras el fallecimiento de José José en septiembre de 2019, su familia
enfrenta un litigio por la marca y las regalías.

Majo Aguilar pinta raya con noviazgo de su prima Ángela
El Universal.-                                            

Luego de que Ángela Aguilar y
Christian Nodal confirmaran que sí tienen
una relación y que no se trata de algo
nuevo, sino de una historia que empezó
tiempo atrás, pero que retoman ahora, los
familiares de los involucrados están "sien-
do cazados" para que opinen al respecto,
una de ellas fue Majo Aguilar, prima de la
cantante.

Mientras Pepe Aguilar se ha manteni-
do al margen sobre lo que está sucedien-
do con su hija, el papá de Nodal fue inter-
ceptado en un aeropuerto donde le pre-
guntaron si veía muy enamorado a su

hijo, a lo que respondió que "sí, él siem-
pre está enamorado de la vida".

Ángela Aguilar y Nodal ignoran las
críticas y se divierten en París, donde
están desde hace unos días, fueron capta-
dos en un parque de diversiones y des-
pués, al intérprete se le vio en eventos de
la semana de la moda masculina en París.

Este fin de semana, Ángela compartió
por primera vez en redes una foto con su
enamorado, en la que posan frente al
espejo sin que sus rostros puedan verse.

Por que, hace unos días, cuando Majo
Aguilar, prima hermana de Ángela
Aguilar fue abordada por la prensa, la
cuestionaron sobre la entonces supuesta

relación entre los cantantes de regional
mexicano, para entonces sólo era una ver-
sión, pero nada estaba confirmado.

Majo dijo entonces que prefería no
opinar de algo que ni sabía: "Yo preferiría
no hablar del tema porque ni sé nada",
externó entonces; ahora, tras confirmarse
la relación entre Ángela y Nodal y desa-
tarse una ola de críticas alrededor, la
sobrina de Pepe Aguilar pinta raya con su
prima y su novio.

"Hace unos meses tuve la oportunidad
de atender a los medios en el aeropuerto y
fíjense que están ligando esa entrevista
con que yo tengo una opinión, como si yo
tuviera una opinión con la relación que

tiene mi prima actualmente; yo no iba a
hablar nada de ese tema, pero precisa-
mente porque están diciendo que tengo
una opinión, ligando esa entrevista, me
veo en la necesidad de aclarar eso",
expresó.

"Yo no voy a opinar nada sobre esa
relación, no hablo de la vida de otras per-
sonas y no lo haré, esto es lo único que
voy a decir y la única declaración, si se
puede llamar así, que voy a dar al respec-
to", y reiteró: "Yo no he opinado nada
sobre esa dirección y no haré ninguna
declaración al respecto, seguiré con mi
música y seguiré con mis canciones, les
mando muchos besos".

Majo Aguilar aclaró que no emitirá
opiniones sobre la relación de
Ángela y Nodal.

El Universal.-                                          

El debut de la actriz rusa Irina Baeva
como Elena Tejero en "Aventurera" no
gustó a muchos, entre ellos a la vedette
cubana Niurka, quien interpretó en 1997 a
la protagonista de esta obra musical que
tiene su origen en 1950, cuando la actriz
protagonizó la exitosa película.

Ninón, de origen cubano, fascinó al
público por su destreza en el baile, sus lar-
gas piernas embrujaron a muchos que aba-
rrotaron las salas de cine para ver moverse
a la actriz que con esa cinta dirigida por
Alberto Gout consolidó su carrera en
México.

Niurka recordó la excelencia de Ninón
Sevilla y también la de la primera
Aventurera que protagonizó la historia en
teatro, la fallecida Edith González, y muy a
su estilo expresó su opinión sobre la actua-
ción de Irina.

"¡Trágame tierra!... cómo es posible que

no miren atrás, tantas Aventureras, buenas,
regulares o pésimas, ¿qué esperan, la cari-
dad de la gente, que digan 'pobrecita,
démosle una oportunidad'?", cuestionó.

La expareja de Juan Osorio, productor
de la obra, consideró que dejaron sola a
Irina y la expusieron, condenó el mal tra-
bajo del coreógrafo y el que la puesta en
escena no respetara la historia que tantos
años montó con éxito Carmen Salinas.

"¿Quién carajos es el coreógrafo de esa
mamada? yo ni iría a decirle nada a Irina,
iría a donde está el coreógrafo y lo cam-
biaría ¡pero ya!", comentó a través de una
serie de videos que compartió en su cuenta
de Instagram desde su casa en Mérida.

La cubana de 56 años consideró que al
coreógrafo se le olvidó decirle a Irina que
estirara los brazos, que no mirara al piso,
que le sonriera a la gente, sin embargo "la
dejaron sola en el centro si saben que no
baila", puntualizó.

Niurka fue tajante al decir que Irina no

es vedette: "Irina no es vedette, no... ¿bai-
las?"

Dijo que Baeva, quien ha protagoniza-
do varias telenovelas en Televisa, no baila,
no canta y calificó como absurdo que den-
tro de la obra interprete una canción en
ruso.

"No basta la belleza ni ser actriz, Elena
Tejero exige mucho más", mencionó, y
condenó el elenco que acompañan a la
rusa, pues consideró que aunque pueden
ser algunos buenos actores, no cumplen
con las características que exige la obra.

Lamentó que se le haya realizado un
homenaje a Carmen Salinas con una
"Aventurera" tan simple.

"Si Carmelita Salinas despierta y ve eso
se regresa para atrás del puro coraje, pero
no sin antes mentales la madre. No se
puede homenajear a una reina con algo tan
mustio, tan simple... con tantas actrices,
comediantes extraordinarias que tenemos
en México querido", reflexionó.

Lucha José Joel por el control
total del nombre de su padre

Niurka le mandó un mensaje a su expareja y productor Juan
Osorio: "Juan, no eres el rey Midas, el talento tiene que estar".

El Universal.-                                             

José Joel, hijo del fallecido cantan-
te José José, aclaró en entrevista que
el estatus legal y los conflictos fami-
liares que rodean el legado de su
padre, desde la disputa por los dere-
chos del nombre, hasta la administra-
ción de sus regalías.

"Estamos trabajando arduamente
para asegurar que las regalías y el uso
del nombre de José José legalmente
queden bajo el control adecuado",
afirmó José Joel.

Desde el momento en que el artis-
ta falleció, el 28 de septiembre de
2019, la familia se encuentra en plei-
to legal respecto de a quién pertenece
la marca José José, para que terceros
no se aprovechen de ello y lucren con
el legado del Príncipe de la canción.

"El testamento de mi padre dejó
claro a los herederos legítima de su
legado: todo a favor de la familia
Sosa Noreña. 

De mi madre, mío y de Marisol,
así que esto nos ha permitido avan-

zar", dice.
A pesar de esto, han surgido ten-

siones entre Anel Noreña, madre de
José Joel y exesposa de José José; y
Marisol Sosa, hija del fallecido can-
tante, las cuales, según José Joel,
están en proceso de resolver las dife-
rencias por el uso de las canciones de
José José: "Han estado acercándose
más para resolverlo", comentó.

El hijo del Príncipe mencionó que
buscan mantener vivo el legado de su
padre a través de la tecnología, inclui-
da la Inteligencia Artificial (IA),
como hace dos años, cuando presen-
taron un holograma de José José.

"Fue sólo una probadita, ahora
queremos poner a José José con otro
artista, que tampoco ya no está, juntos
en el escenario. 

Todo eso entra en el globito legal
que estamos acabando de inflarpara
poder presentar cositas, primeramen-
te Dios, ya para el año que entra",
apuntó José Joel, quien se presentará
el 20 de septiembre en el Lunario del
Auditorio Nacional.



"Quien no cede ante una tentación no
es digno de ella", afirma Sealtiel Alatriste
en la novela Demonios de la culpa, que
es perfecta para leer en verano o en el
viaje que ha planeado para visitar Ítaca, o
cualquiera de las islas griegas donde el
color es el dueño de las historias.
Demonios de la culpa es una publicación
de Alfaguara del grupo Penguin Random
House, y apareció en febrero de 2024 en
México. Se trata de una novela total
donde el autor desarrolla la personalidad
de cada personaje; lo mismo que una
novela de época, ya que ocurre en los
años 50 y principios de los 60.
Encontrará usted cierta cantidad de sím-
bolos, por ejemplo, el cabaret Waikiki, o
la arena coliseo de Perú 77, que era la
catedral del boxeo en esa época. ¿Verdad,
Ratón Macías?

Sealtiel Alatriste, que nació en la
Ciudad de México en 1949, nos comparte
una novela sorprendente por su ritmo, la
tensión narrativa sostenida, las múltiples
citas a obras emblemáticas de la historia
literaria, la potencia de cada personaje, el
peso del azar en la vida de los humanos y
más. La Merced está en el centro de la
historia. Todo lo que ese pulmón comer-
cial significa para la gran ciudad como la

puerta de entrada de toda clase de
comestibles, y claro, una de las puertas
para la cannabis, que de acuerdo con esta
novela, saltó de las clases populares a la
clase media. Toda ciudad tiene una gran
historia y Alatriste propone en Demonios
de la culpa, la suya, que no es nada des-
deñable, porque su novela cuenta vidas
posibles de personas, utilizando un nar-
rador misterioso que tendrán que esperar
para enterarse a quién pertenece esta voz
que sabe tanto de la familia Esponda
Antuñano, así como de cada uno de los
personajes que se mueven en estas pági-
nas.

Raúl y Armando Esponda tienen
padres, abuelos y bisabuelos, ¿dónde se
halla el origen de esa suerte tan especial
que los determina? La novela tiene
grandes misterios y grandes revela-
ciones. Cada enigma encuentra su expli-
cación en algún momento para dar paso a
uno nuevo. Culiacán aparece como cen-
tro productor de cannabis y de goma de
opio, elementos que los hermanos
Esponda comercializan con la debida
complicidad de la policía. Hay una pan-
demia, ¿qué creen que hace el gobierno
para ayudar a la población? Ya verán.
Algo notable es que querrán conocer el

Waikiki y ver cómo baila la rorra de oro,
de la que un gringuito se enamora.
También dejo a su lectura el descubrim-
iento de quién es el gringuito y cuál es su
papel cuando los Esponda deben
enfrentarse a una banda de Los Angeles,
California, que se dedican a lo mismo
que ellos.

Hay personajes a los que van a querer,
como Tiresias, Isabela, Casandra.
También querrán escuchar a Chava
Flores, visitar algún rico restaurante de
La Merced, bailar danzones y sufrir de
nuevo la misteriosa pérdida de Marilyn
Monroe, que, sin pretenderlo, juega un
papel decisivo. Estoy seguro que cono-

cen a un tío Federico, una Josefina, una
Gladys, un señor Antuñano. Pocos recor-
darán El Nivel, la cantina que se ubicaba
detrás de Catedral, pero muchos seguro
aún se echan un trago en La Ópera y dis-
frutan una ciudad que lo absorbe todo.
Sealtiel ha escrito una novela que
requiere una decidida convivencia. Dice
que "no hay padre más tiránico que el
futuro que perseguimos". Usted, que le
gustan las novelas que crean universos,
tendrá unos días de maravilla con
Demonios de la culpa. Si le gusta la
Ciudad de México, ya verá que es la his-
toria misma de cada uno de sus habi-
tantes.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Jean Anouilh

(Burdeos, 1910 - Lausana,
1987) Dramaturgo francés. En
su juventud estudió derecho, tra-
bajó en una agencia de publici-
dad y se interesó por el teatro.
Amparado por Jean Giraudoux,
con El armiño (1932) logró su
primer reconocimiento en el
ambiente teatral. Con el éxito de
su obra El viajero sin equipaje
(1937) se afirmó en la escena
francesa, y con La salvaje
(1938), drama estrenado en el
Teatro Mathurins y dirigido por
Georges Pitoeff, consolidó un
prestigio que supo mantener
durante más de cuarenta años.

A través de su obra expresó
un humanismo rebelde a la real-
idad, donde el ser humano se
encuentra acorralado por la
presencia de dos absolutos: la
imposibilidad de la pureza y su
destino de corrupción. El tema
que más desarrolló en sus textos
es el de la condición patética de
una juventud pura e intransi-
gente que se ve derrotada ante
el poder y la hipocresía de una
sociedad corrupta. Sus person-
ajes heroicos manifiestan las vir-
tudes de la bondad, la pureza y
la juventud, mientras que sus
antagonistas se presentan con
estigmas de maldad, perversión
y decadencia. Pensaba que las
historias de las buenas personas
necesariamente terminaban mal,
por lo que sus dramas solían
poseer algunas evidencias del
"paraíso perdido".

Hacia los años cincuenta, la
evolución de su visión del mundo
lo fue alejando cada vez más de
las influencias de Giraudoux;
entabló amistad con Armand
Salacrou, André Malraux, Henri
Michaux y Jean-Paul Sartre, y
alcanzó un gran dominio en el
oficio de la escritura teatral que
lo destacó entre los dramaturgos
de su generación. Su habilidad
para pasar de la comedia a la
tragedia, o de la risa a la ironía
más corrosiva, fue considerada
como una de sus mejores vir-
tudes.

En sus obras alternó perma-
nentemente las categorías de
ficción, realidad, pasado y pre-
sente, lo que le permitió recurrir
a la historia para ejemplificar
sucesos de actualidad y jugar
con la relación entre vida y liter-
atura, que a su entender estaban
fundidas en un solo concepto, ya
que "el teatro de la vida no se
diferencia demasiado de la vida
del teatro". Asimismo definió sus
trabajos según su intensidad
dramática, por lo que llamó
"piezas negras" a sus textos más
trágicos y pesimistas, o "piezas
rosas" a aquellos donde tenían
cabida el humor y la fantasía.
También las clasificó como
"chirriantes", "brillantes",
"agrias", "de disfraces", o "secre-
tas", lo que pone de manifiesto la
gran diversidad temática y
expresiva de su producción.

Fue autor de Eurídice (1942),
Antígona (1944), Romeo y
Jeannette (1953), El ensayo o el
amor castigado (1950), El vals
de los toreros (1952), Medea
(1953), La invitación al castillo o
La alondra (1953), Ornifle o la
corriente de aire (1955), Becket
o el honor de Dios (1959),
Querido Antonio (1969), Los
pescados rojos (1970), El
Director de la Ópera (1972), El
arresto (1975) y El ombligo
(1981), entre muchas otras
obras, y de guiones cine-
matográficos para varias pelícu-
las, como Monsieur Vincent
(1947) y Deux sous de violettes
(1951).

Los sabios son los que buscan la
sabiduría; los necios piensan ya
haberla encontrado

Napoleón I

Si quieres tener éxito, promete
todo y no cumplas nada

Napoleón I

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

ENCÍCLICA PRIMERA PROTINUS PROFUIT

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

A quienes considerarán la presente
una blasfemia, como a quienes no; a
quienes tienen el conocimiento y a
quienes no entenderán palabra; a quienes
mantienen la sabiduría sobre la razón y a
quienes mantienen la razón sobre la
sabiduría. Pero, sobre todo: a quienes
conservarán, después de la presente, su
Fe, públicamente inquebrantable: A
todos ellos, diles “Así y asá”: Yo soy
quien lo hace nuevo todo: Creador de
Creatividades.

Escribo en proporciones, no en canti-
dades enteras. De los 144,000, un total de
14,333 lugares están reservados para
hombres y mujeres que no se mancharon
con sexo, pero que lo desean ferviente-
mente y se han mantenido firmes; pero
dispuestos a proceder. (Y que son poste-
riores al primero y al último de la nueva
era). (El autoconocimiento no es falta).
Para ustedes, dispuestos a recibir la gra-
cia más importante desde la Creación de
Adán y Eva, proveniente de Jesucristo,
Hijo Único de Dios, y de la Fe del
Apóstol Pablo, y por la constancia de su
Iglesia durante 2,000 años. Viene lo que
procede en Justicia y Derecho Divino

Del resto, 14,400 lugares: reservados
para quienes practican la fe católica de
cualquier denominación. 14,400 para
hermanos separados, hombres y mujeres
que han creído en Jesucristo y se han
mantenido fieles. 36,000 para musul-
manes y derivados. 14,400 budistas.
21,600 pertenecientes al hinduismo.
28,800 ateos y agnósticos. 67 judíos
(aclaro: judías: todas mujeres).

¿Religiones tribales y primitivas que
creen en la sacralidad del universo y fab-
rican esculturas de lo sagrado? El tiempo
ha llegado, aquí está para ustedes quienes
lo han esperado, con dos décadas de
retraso, o menos. Equilibrio del
Universo. Fuente de poder salvaje.
Amistad del río y del viento. Rayo que es
trueno. Edad prematura. Equilibrio de los
tiempos. 

Sigue diciéndoles: Así y asá: No
existe Sacerdote cuyo nombre esté
inscrito, nombrado por mi llamado, que
no haya deseado sentirlo, como el sabor
del helado en la boca. Hipócrita quien lo
niegue, porque así los he hecho yo, con
mis manos, mis células y mis átomos:
Así, como no hay hombre que, a punto
del orgasmo, no haya sentido la necesi-
dad de ser penetrado por placer. No lo
hay. Así los he creado. YO TE HICE.
Que quede la verdad asentada.

Respecto a las sexualidades y géneros
del nuevo siglo: Sepa la humanidad que,
en el mundo de las Divinidades, de
donde proviene Dios, algunas de ellas
son hombres y otras, mujeres. Algunas
también son, a la vez, dos géneros. Hacia
eso se dirige la humanidad, porque Dios
así ha hecho al hombre y a la mujer, con
las hormonas necesarias para ello.
Cuando la humanidad lo descubra, a
través de la ciencia y la medicina, dejará
entonces, el Señor, la decisión al albedrío
humano, cualquiera que corresponda el
concepto que el hombre tenga para
entonces de albedrío. (El que tiene oídos,
que oiga). El que tiene hambre de sufrir,
que sufra: pues habrá nuevas maneras de
sufrir y todas beneficiarán al Señor.

Todas ellas contribuyen al Nuevo Pacto
en el Gozo del Señor. Dicho ha sido: Así
y asá.

Diles también, así y asá: De la guía de
estudio para admisión al nuevo Scholitas
del Conocimiento: (1) Gimnasia básica:
10 posiciones de Yoga: Montaña,
Uttanasana (Curva hacia adelante),
Paschimottanasana (Posición de las pin-
zas), etcétera. Porque escrito está: “¿No
sabéis que sois templo de Dios, y que el
Espíritu de Dios mora en vosotros? Si
alguno destruyere el templo de Dios,
Dios le destruirá a él; porque el templo
de Dios, el cual sois vosotros, santo es.”
(1 Corintios 3: 16-17).

(2) Bellas Artes básicas: Sin importar
que se realicen con la destreza de un
niño. Que tal fue la razón del surgimien-
to del Arte Moderno y ahora, reciente-
mente, del Arte en colaboración con la
Inteligencia Artificial. Sentar las bases
apara que toda obra humana, aplicada
con la destreza que sea, pueda ser con-
siderada con debido respeto, como arte.
Arte y arte. Arte o arte; porque a todo
esfuerzo corresponde su recompensa. (El
que tiene ojos, que vea).

(3) Para quienes son reprendidos con
severidad, porque han sido llamados: Del
Génesis al Segundo Libro de Samuel.
Para quienes son llamados a gobernar
públicamente, bajo la orden secreta de la
Santa Señal y el Verbo de Dios: Del
Primer Libro de Reyes a Job. Para
quienes son llamados a gobernar como
consejeros: De Isaías a Malaquías y todo
el Nuevo Testamento. Este último es un
llamado urgente, pues el Sagrado Libro
está por darse por concluido en brevedad
de segundos, que son años humanos.
Para quien busca sin encontrar: La
Biblia.

Estos han sido los lineamientos de la
Primera Encíclica Sagrada; para quienes
tienen oídos. Así y asá, ha sido dicho. Y

no olvidéis la limosna.

LOS CAPRICHOS DE DIOS

OLGA DE LEÓN G.
“Al son que me toquen, bailo”, decía

una y otra vez, la cieguita de la cuadra.
No tengo comida aborrecida ni cristiano
que me desprecie. Mira por dónde andas,
no sea que contigo me tropiece y al suelo
me hagas caer. Era muy joven, quizás en
los veinte años o ligeramente menos.
Habíase quedado ciega tras un accidente
automovilístico de sus padres, en el que
ambos murieron, cuando ella solo conta-
ba con trece años.

Lo más triste era que no tenía
familia. Fue hija única de padres igual-
mente, hijos únicos. Sus abuelos mater-
nos que por entonces vivían aún, también
fallecieron unos años después, quedán-
dose sola en esa enorme casa, en la que
solo la acompañaban los pájaros de su
madre, los rosales y jazmines que ella
adoraba y algunos árboles frutales que su
padre había sembrado.

No obstante, la pareja de los servicios
principales (ella, ama de llaves y cocin-
era; él, chofer y jardinero), que formaban
un matrimonio maduro y sin hijos, se
quedó con ella haciendo lo que hacían
cuando sus padres vivían y algo más,
porque ya no había nadie más para ayu-
dar en la casa. 

Cuando sus padres murieron, el abo-
gado de la familia, a los empleados, les
dio la opción de quedarse con el mismo
sueldo o irse con una modesta pero justa
indemnización. Todos decidieron irse,
excepto la pareja sin hijos. Ellos se com-
padecieron de la niña y se quedaron con
ella. El abogado los enteró del testamen-
to, ya que en él estaban incluidos, como
si los padres de Ana Inés supieran que
este matrimonio no abandonaría a su
hija.

En él constaba, que serían los tutores

de Ana Inés y que debían darle toda la
atención en educación, médica, y el amor
que ella necesitara; eso sería así, hasta
que fallecieran los abuelos, y que Ana
cumpliera veintitrés años o hubiese ter-
minado una licenciatura, la que ella
hubiese escogido.

Feliz y contenta, Ana Inés destinaba
alrededor de media hora cada día, para
jugar con los chiquillos -como ella los
llamaba- de su cuadra: todos los vecinos
la amaban y cuidaban desde niña.

Tres años más tarde, terminaría sus
estudios universitarios, licenciatura en
Finanzas y Contaduría, además de Leyes,
pues dadas sus capacidades cognitivas,
pudo estudiar dos carreras y terminar sus
tesis, un año después. Así que poco antes
de cumplir veinticuatro años, estaba lista
para hacerse cargo de su persona, de la de
sus amados tutores y de sus bienes; los
cuales no eran muchos, pero sí amerita-
ban una revisión de cuentas con el abo-
gado encargado de todo.

Nada fuera de lugar ni malos manejos
encontró, en la revisión. El abogado era
un hombre honrado y tenía el poder legal
de aumentarse el sueldo, cada año.

Al abogado, Ana Inés, le ofreció con-
tinuar en su trabajo, con la adminis-
tración de la hacienda y bienes de su
padre, a condición de que aceptase su
supervisión cada seis meses. Él aceptó.

Cómo no iba a hacerlo, si estaba
enamorado de Ana, desde que ella tenía
12 años, y recién empezó a trabajar con
su padre. Homero, que así se llamaba el
abogado: del Campo y Salazar, sus apel-
lidos, tenía cinco años de titulado y vein-
tiocho de edad, cuando entró en contacto
con la familia de Ana, y fue atrapado por
la niña pizpireta y alegre que solía irrum-
pir en la oficina destinada para el aboga-
do, con una lluvia de interrogantes sobre
lo que él debía hacer y reportar cada mes
a su jefe.

Ella nunca lo desesperó, por el con-
trario, él se convirtió en su primer mae-
stro de grado universitario, cuando ella
apenas estaba en Secundaria, recién fall-
ecidos sus padres y ya con la pérdida
muy avanzada de su visión: quedó como
con glaucoma de menos 80% de visión
en un ojo y 60% en el otro. Y, no
obstante, la joven jamás renegó de su
condición.

Homero esperó más de doce años,
para declararle su amor de siempre. No
podía, ni quería esperar más. La otra hora
niña, sabía en el fondo de su corazón que
el abogado había sido siempre su amor
platónico y secreto… A nadie le había
dicho que lo amaba; pero, así era; no
podía tomar la delantera; esperaba que se
diera el milagro, y se dio.

Una tarde de octubre, él se le presentó
en su casa, tocó el timbre y esperó a que
le abrieran la puerta y le anunciaran a
Ana de su presencia en el vestíbulo,
esperando verla. Ella acudió un tanto
nerviosa y feliz a verlo, y de inmediato se
le acercó y le dio un beso en la mejilla;
Homero acababa de recibir un sí a la pre-
gunta que no alcanzó a hacer.

Ambos fueron a la sala, se sentaron y
charlaron, hasta que María entró y les
preguntó: ¿mesa para una o para dos?
Ana respondió: para cuatro, porque tú y
papá Julián también cenarán con
nosotros.

Elmer Mendoza

Demonios de la culpa,
de Sealtiel Alatriste

La rosa y el rosario



No podían ser más diferentes.
Uno realizaba un trabajo rudo, el otro

era un intelectual. Uno tal vez no sabía
escribir, el otro estudió con los mejores
maestros. Uno era lo que se dice un ‘don
nadie’, el otro era respetado por las más
altas autoridades. Pero tenían algo en
común, lo fundamental: Jesús los eligió
como Apóstoles y ambos aceptaron y se
entregaron a su vocación hasta dar la vida.

Son san Pedro y san Pablo, pilares de la
Iglesia Católica, uno, el primer Papa de la
historia, al que Jesús dio las llaves de Su
Reino, y el otro el mayor evangelizador.

Los celebramos juntos cada 29 de junio,
buena oportunidad para reflexionar cómo
nuestra Iglesia sabe acoger a las personas
más distintas, a gente de toda raza y condi-
ción social, política, económica, cultural.
No en balde tiene el título de católica, es
decir universal. Así ha sido, así es y así
debe seguir siendo.

Escribo esto a tres días de las elec-
ciones. Obviamente no sé cuál será el
resultado, pero lo que sí sé es que provo-
cará un gran descontento en quienes no
votaron por quien resulte electo. Y ello
puede provocar discusiones, divisiones y
pleitos. No permitamos que esta situación

se introduzca en la Iglesia, afectando y
dividiendo a los grupos parroquiales, a las
comunidades, a los fieles. Recordemos que
no la fundó Jesús sólo para los de ‘derecha’
o ‘izquierda’, sino para todos.

Sigamos el ejemplo y pidamos la inter-

cesión de san Pedro y san Pablo, que a
pesar de sus grandes diferencias, se
reconocieron igualmente necesitados de la
gracia de Dios, y llamados a edificar juntos
Su Reino de amor, de paz, de justicia y de
perdón.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

Fue arrollador el triunfo elec-
toral del partido en el poder; eso
no se puede negar. La gran may-
oría votó por que siga adelante su
proyecto. ¿Eso qué significa para
quienes no hemos estado de
acuerdo en todo lo que ese
proyecto implica? Hay muchas
interpretaciones sobre este
hecho; ofrezco mi punto de vista,
que es limitado, pero puede ayu-
dar.

Aunque hubo una gran partic-
ipación ciudadana, no votaron
cerca de 40 millones, a pesar de
toda la propaganda en la tele-
visión y en los diferentes medios
para que el pueblo acudiera a
emitir su voto. Los obispos insis-
timos mucho en ello, sin violar
las leyes canónicas y civiles, y
muchísimos no nos hicieron
caso. ¿Eso qué significa? Es cier-
to que muchos intentaron votar y
no pudieron por diversos
motivos, pero una gran cantidad
es apática e indiferente; no les
importa el rumbo del país, sino
sólo sus inmediatas necesidades.
¿Qué hacer para que participen?
Con paciencia seguir insistiendo
en los motivos para que sean ciu-
dadanos responsables. Como
Iglesia, necesitamos dar a cono-
cer la Doctrina Social de la
Iglesia en nuestros grupos, en las
catequesis y por todos los medios
modernos electrónicos. Es una
semilla que tarde o temprano
dará su fruto.

En todas partes se vive un
ambiente de inseguridad y vio-
lencia, tanto por los delitos del
fuero común, como por la inci-
dencia social y política de la
delincuencia organizada, que
empezó en sexenios anteriores,
pero que ahora ha crecido sin
control, porque el gobierno en
turno no ha podido o no ha queri-
do enfrentarla en forma más con-
tundente. Ya no es tanto el nar-
cotráfico, que sigue con sus
actividades ilícitas, sino la extor-
sión, el cobro de piso, que pobres
y ricos padecen. A pesar de esto,
la mayoría votó por que siga la
misma estrategia del gobierno
federal. ¿Eso qué significa?
Aunque hayamos insistido
mucho, en forma explícita o sub-
liminal, que seamos más críticos
ante la realidad nacional y local,
no nos hicieron caso; pareciera
que nos dicen que están de acuer-
do con el sistema actual y
quieren que siga. Nos hace pen-
sar que los obispos no tenemos
mucha incidencia en la mayoría,
en este y en otros asuntos, sino
acaso en pequeñas minorías. Nos
consolamos diciendo que el
Reino de Dios está y crece en las
pequeñas semillas, pero ojalá que
éstas dieran más fruto.

Insistimos de mil maneras que
nuestro pueblo votara por con-
vicción personal buscando el
bien común, y no sólo por el
interés de seguir recibiendo los
apoyos sociales que, desde sexe-
nios anteriores, el gobierno ha
establecido, pero que ahora se
aumentaron en forma muy
demagógica. Está muy bien que
se apoye a jóvenes, a mujeres en
situaciones especiales, a
ancianos y pobres en general,

pero que no sea por intereses
electorales. A pesar de nuestras
recomendaciones, la mayoría
apoyó con su voto a quienes les
dan y les prometen más dinero en
su bolsillo. Así votaron no sólo
segmentos populares, sino clases
medias y altas, que también
reciben estos apoyos, aunque
algunos son autosuficientes y no
los necesitan tanto; lo justifican
con varias razones. ¿Eso qué sig-
nifica? Que el dinero sigue man-
dando y que con dinero se
pueden comprar las conciencias,
para que sean ciegas y no vean la
realidad completa. Debemos
seguir luchando para que el
dinero no sea el criterio más
decisivo en la vida, sino otros
valores que cuentan mucho más.

DISCERNIR

Los obispos mexicanos, en el
Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, haciéndonos con-
scientes de que debemos
escuchar y discernir las difer-
entes realidades de nuestro
pueblo, decimos:

“Acercarse a la realidad del
mundo y del Pueblo de Dios, es
el punto de partida para apacen-
tarlo y un lugar sagrado para sus
pastores, porque en ella se
encuentran las alegrías y las
esperanzas más profundas;
además ahí contemplamos los
dolores, las luchas y los sufrim-
ientos más sentidos. Queremos
acercarnos a ella con los ojos
bien abiertos para contemplar
este bendito espacio de vida,
alertar bien nuestros oídos para
escuchar los gritos de nuestro
pueblo y encender nuestro
corazón para acoger con fe y un
profundo amor, la voz del Señor
que se manifiesta a través de
ella” (22).

“Los Obispos de esta amada
Iglesia, queremos quitarnos las
sandalias al igual que Moisés y
despojarnos de toda pretensión
de orgullo y soberbia, para acer-
carnos a este lugar sagrado de la
realidad con humildad, ofrecien-
do la Verdad de Jesucristo para
que pueda resplandecer y restau-
rar la verdad y la vida digna que
Dios quiere para sus hijos.
Hemos podido escuchar la voz de
Dios que dijo a Moisés y que
ahora nos dice a nosotros: “He
visto la aflicción de mi pueblo en
Egipto; he escuchado el clamor
ante sus opresores y conozco sus
sufrimientos… El clamor de los
israelitas ha llegado hasta mí y he
visto la opresión con que los
egipcios los afligen. Así que
ponte en camino: yo te envío al
faraón para que saques a mi
pueblo, los israelitas, de Egipto
(Ex 3,7.9-10). El momento pre-
sente exige de la Iglesia ver y
escuchar esas aflicciones de su
pueblo, para renovar con esper-
anza su misión y proponer la
Verdad del Evangelio, en la
riqueza de este diálogo cultural”
(167).

ACTUAR

Eduquémonos para discernir
qué nos dice Dios en las difer-
entes realidades de nuestro
pueblo, como ahora en las
recientes elecciones, y ofrecerle
la luz del Evangelio para, juntos,
seguir sembrando y colaborar en
la construcción del Reino de
Dios, que es verdad y vida, santi-
dad y gracia, justicia, amor y paz.

¿Qué nos dijeron

los mexicanos 

en las elecciones

O. Felipe Bacarreza

Distintos pero juntos
Alejandra Sosa

¿Por qué tienen miedo?
¿No tienen aún fe?

El Evangelio de este Domingo XII del
tiempo ordinario comienza con una orden
que da Jesús a sus discípulos, ubicada en
una circunstancia de tiempo precisa: «En
aquel día, al atardecer, les dice: "Pasemos
a la otra orilla"». Rara vez ubica el evan-
gelista un episodio con tanta precisión.
Esto anuncia la importancia de lo que
sigue.

Cuando Jesús da la orden de pasar a la
otra orilla del lago, Él acaba de terminar un
largo tiempo de predicación a la multitud:
«Les anunciaba la Palabra con muchas
parábolas como éstas…». Marcos nos
transmite solamente tres: la parábola del
sembrador, la parábola de la semilla que
crece «de día y de noche… sin que el sem-
brador sepa cómo» y la parábola de semil-
la de mostaza, que siendo la más pequeña
crece hasta transformarse en la más grande
de las hortalizas. Pero el evangelista afir-
ma que fueron «muchas» (Mateo en el
lugar paralelo −Capítulo XIII− agrupa
ocho). Y esto, incluida la explicación de
cada una, requiere un largo tiempo de
predicación, hasta el atardecer de aquel
día. Podemos imaginar que Jesús, como
verdadero hombre que era, quedó cansado.

La otra circunstancia que interesa
destacar es el lugar de esa larga enseñanza.
La multitud se había reunido en torno a
Jesús a la orilla del Mar de Galilea.
Entonces Jesús subió a una barca y, sen-
tándose allí, hablaba desde esa cátedra a la
multitud que permanecía en la orilla o que
lo rodeaba en otras barcas. Así se entiende
la continuación del relato, después de la
orden dada por Jesús de pasar a la otra oril-
la. Él no tuvo que moverse del lugar donde
estaba ya sentado: «Despiden a la gente y
lo llevan con ellos en la barca, como esta-
ba, e iban otras barcas con Él». Estaba sen-
tado y cansado, combinación óptima para
que se quedara dormido: «Jesús estaba en
popa, durmiendo sobre un cabezal».

El evangelista agrega: «Iban otras bar-
cas con Él». No sabemos con qué fin lo
dice; pero, seguramente, a poco andar,
viendo a Jesús dormido y no habiendo
esperanza de nuevas enseñanzas de su
parte, habrán regresado al punto de partida,
más aun, si amenazaba una tormenta,
como, de hecho, ocurrió: «En esto, se lev-
antó una gran tormenta de viento y las olas
irrumpían contra la barca, de suerte que ya
se anegaba la barca». La situación debió
ser tan grave que los discípulos, que eran
pescadores y conocedores de ese lago, se
vieron en peligro de perecer. En varias
partes del mundo hemos visto en este últi-
mo tiempo que nada puede el ser humano
contra las grandes masas de agua, ni
siquiera con los adelantos técnicos de que
dispone hoy. Esos pobres pescadores a
bordo de una pobre barca se llenaron de
miedo. No toleran que Jesús, en cambio,
completamente sereno, siga durmiendo,
como si fuera dueño de la situación y la
tuviera bajo control.

Un niño pequeño que va con su padre,
en quien tiene plena confianza, cuando
siente miedo por alguna situación, le basta
ver el rostro de su padre completamente
sereno para recobrar también él la calma.
No fue el caso de los discípulos, porque no
tenían aún esa confianza en Jesús y no
sabían aún quién era Él. Interpretan su

serenidad como falta de responsabilidad y
de interés en la vida de ellos: «Lo despier-
tan y le dicen: "Maestro, ¿no te importa
que perezcamos?"». Están errados; a Jesús
le importa tanto la vida de ellos, que cuan-
do vinieron a detenerlo a Él, porque había
llegado «su hora», dice a los guardias: «Si
me buscan a mí, dejen marchar a éstos» (Jn
18,8). Lo que pasa es que en medio de esa
tormenta Él tiene todo bajo su control. «Él,
habiendose despertado, increpó al viento y
dijo al mar: "¡Calla, enmudece!"».

¿Qué habrán pensado los discípulos?
¡Le está hablando al viento y al mar, como
si fueran seres racionales, que puedan
entenderle! ¿Quién habría imaginado que,
en esa humilde barca, rodeado por
humildes pescadores, en ese deprimido
punto de la tierra estaba el Señor del
Universo, el Creador de todo, Aquel por
quien el mismo pueblo de Israel exhortaba
a las creaturas irracionales diciendo:
«Vientos todos, bendigan al Señor…
Mares y ríos, bendigan al Señor, cantenle y
exaltenlo eternamente…» (Daniel
3,65.78)?. En ese lago de Galilea, el vien-
to y el mar responderán alabando al Señor.
A la orden de Jesús, «el viento se calmó y
sobrevino una gran bonanza».
Obviamente, también cesó el miedo de los
discípulos.

Jesús debió sentir cierta desazón por la
falta de fe de sus discípulos y, sobre todo,
de que hayan podido pensar que a Él no le
importara que ellos perecieran, y les hace
un suave reproche: «¿Por qué están con
tanto miedo? ¿Aún no tienen fe?». Esa pre-
gunta corresponde a una afirmación: Quien
tiene fe en Jesús y está Jesús con él no

tiene miedo ante nada de este mundo, ni a
los seres humanos, ni a los elementos nat-
urales. Los discípulos tenían consigo a
Jesús: «Lo llevan con ellos en la barca»;
pero aún no sabían quién era Él. En ese
momento supieron quién era y, por eso, los
invade el temor, el que no se experimenta,
sino ante Dios. Ya no hay nada de que
tener miedo y, sin embargo: «Ellos
temieron con gran temor y se decían unos
a otros: "¿Quién es, entonces, Éste a quien
hasta el viento y el mar obedecen?"». La
respuesta es una sola: Este es el Creador a
quien no sólo el viento y el mar obedecen,
sino también todo lo creado. Hay una sola
excepción: el ser humano, ser racional
dotado de libertad. Desde el principio el
ser humano se disoció de toda la creación
desobedeciendo a Dios. Dios le había man-
dado: «Del árbol de la ciencia del bien y
del mal no comerás… Comió la mujer y
dio a su marido que también comió» (cf.
Gen 2,17;3,6). Y así, «por un solo hombre
entró el pecado en el mundo y, por el peca-
do, la muerte» (cf. Rom 5,12).

En el relato, el evangelista es muy
cuidadoso de no confundir dos experien-
cias radicalmente distintas en el ser
humano: el miedo y el temor. El miedo se
siente ante los seres finitos −el viento y el
mar y también los seres humanos− que nos
puedan dañar en esta vida terrena; el temor
se tiene solamente ante Dios y ante lo que
le pertenece; es una experiencia positiva,
es un don del Espíritu Santo, que Él con-
cede a quienes quiere salvar. Vimos que los
discípulos, cuando ya no tenían miedo,
«temieron, en cambio, con gran temor»,
cuando comprendieron quién era Jesús.


